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ВОПРОСЫ КАЧЕСТВА И БЕЗОПАСНОСТИ МЕДИЦИНСКОЙ  
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ОБСУЖДАЮТСЯ НА ОКРУЖНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ

ОТКРЫТИЕ ГОДА СЕМЬИ 

Социальные услуги  
в натуральном виде

Как сообщает пресс-служба От-
деления Социального фонда РФ по 
КБР, на сегодняшний день в респу-
блике проживают 18015 граждан, 
имеющих право на получение госу-
дарственной социальной помощи в 
виде набора социальных услуг, из 
них 9917 человек получают набор в 
натуральном виде. 

Данная форма предполагает предо-
ставление набора непосредственно 
в виде социальных услуг, а денежный 
эквивалент выплачивается полностью 
или частично. Его размер в 2024 году 
составляет 1578 руб. 50 коп. в месяц. 
В него входят компенсация по оплате 
лекарств, медицинских изделий и про-
дуктов лечебного питания – 1215 руб. 
80 коп., а также компенсация путевки 
на санаторно-курортное лечение для 
профилактики основных заболеваний 
– 188 руб. 8 коп. Компенсация бесплат-
ного проезда на пригородном желез-
нодорожном транспорте, а также на 
междугородном транспорте к месту 
лечения и обратно составляет 174 руб. 
62 коп. в месяц.

Важно, что по умолчанию набор со-
циальных услуг предоставляется в нату-
ральной форме. Исключение составляют 
граждане, подвергшиеся воздействию 
радиации, которым набор предоставля-
ется в денежном эквиваленте.

Чтобы получать весь набор или его 
часть деньгами, необходимо до 1 ок-
тября подать соответствующее заяв-
ление в Социальный фонд РФ. Сделать 
это можно через портал госуслуг, в 
МФЦ или клиентской службе СФР.

Обращаем внимание на то, что если 
раньше заявление об отказе от полу-
чения социальных услуг в натуральной 
форме уже подавалось, нового заяв-
ления не требуется – набор будет вы-
плачиваться деньгами до тех пор, пока 
человек не изменит свое решение. При 
подаче нового заявления до 1 октября 
набор с учетом выбранных условий 
начнет предоставляться со следующе-
го года.

В этом году для прабабушек и 
прадедушек, если на их иждивении 
находятся правнуки, не имеющие 
трудоспособных родителей, фикси-
рованная выплата к страховой пен-
сии по старости или инвалидности 
увеличена на треть. 

Повышение коснется пенсионеров, 
на иждивении которых находятся не-
трудоспособные правнуки 18 лет и 
моложе, обучающиеся очно, но не 
дольше чем до 23 лет, а также старше 
23 лет, если они являются инвалидами 
с детства.

В 2024 году размер фиксированной 
выплаты к пенсии жителей Кабарди-
но-Балкарской Республики составляет 
8134,9 рубля, к этой сумме прабабушки 
и прадедушки получат дополнительно 
2711 рублей. Увеличение фиксирован-
ной выплаты устанавливается фондом 
на каждого нетрудоспособного члена 
семьи или инвалида с детства, но не 
более чем на трех человек.

Для перерасчета фиксированной 
выплаты необходимо обратиться с за-
явлением в любую клиентскую службу 
Отделения СФР по Кабардино-Балкар-
ской Республике, МФЦ или через пор-
тал госуслуг.

За более подробной информацией 
о предоставлении набора социальных 
услуг можно обратиться к специали-
стам регионального контакт-центра 
по телефону 8-800-200-06-70 (звонок 
бесплатный).

Ляна БАТЫРОВА

В Нальчике проходит I северо-кавказская конференция «Вершина качества-2024», на ко-
торой обсуждаются практические вопросы обеспечения качества и безопасности меди-
цинской деятельности в Российской Федерации на основе опыта лидеров. Организаторы 
мероприятия - Министерство здравоохранения КБР и Национальный институт качества 
Росздравнадзора.

Жительница городского округа Баксан Фатима ГАУЖАЕВА (КАШЕЖЕВА) 
передала на нужды военнослужащих – участников специальной военной 
операции 60 тысяч рублей. 85-летняя женщина ежемесячно откладывала 
деньги с пенсионных выплат. Она посетила руководство округа и передала 
накопленные ею денежные средства, попросив поздравить военнослужа-
щих с праздником Ураза-байрам.

Неравнодушная жительница Баксана  
передала свои сбережения в помощь участникам СВО

«Мои дети в свое 
время проходили 
срочную службу, на-
деюсь, что хоть чем-
то смогу помочь 
нашим героям. Эти 
деньги я откладыва-
ла со своей пенсии. 
Хочу, чтобы вы купили на эту небольшую 
сумму необходимые предметы для наших 
героев и поздравили их с окончанием ме-
сяца Рамадан», - сказала пенсионерка.

Фатима Хамидовна передала деньги на-
чальнику Управления по взаимодействию 

с правоохранительными органами адми-
нистрации г. Баксана Зауру ХОКОНОВУ 
в присутствии представителей военно-
го комиссариата Баксана, Баксанского и 
Зольского районов, социального коор-
динатора фонда «Защитники Отечества» 
Аслана ЛЮЕВА и руководителя городско-

го волонтерского штаба 
Алены ЗЕУШЕВОЙ.

Хачим МАМХЕГОВ от-
метил, что денежные 
средства будут переда-
ны волонтерам Комите-
та семей воинов Отече-
ства для приобретения 

необходимых вещей и их доставки до 
места назначения, и выразил искрен-
нюю благодарность Фатиме Хамидовне 
и всем гражданам, которые помогают 
нашим героям.

Арнелла КУДАЕВА

Торжественное мероприятие, посвященное Году семьи, со-
стоялось на этой неделе в Чегемском и Эльбрусском районах 
республики. Церемония проходила с участием семей всех по-
колений - от самых молодых и начинающих свой путь до тех, 
кто пронес семейные ценности через десятилетия.

В Чегемском районе торжественная церемония в честь этого 
события прошла в районном доме культуры. Среди почетных го-
стей - представители Парламента республики и местной админи-
страции. На сцене выступали целыми семьями - исполняли песни 
о любви, верности и нерушимых традициях. На большом экране 
– рассказы о человеческих судьбах: о многодетных семьях, с боль-
шим стажем и тех, кто не так давно заключил союз. Выходили на 
сцену целыми семьями, как, например, Анзор и Замира ХУСИНО-
ВЫ, получившие грамоту от администрации района за активное 
участие в различных мероприятиях, семья Ислама и Карины КИШ, 
исполнивших сразу два номера на кабардинском и русском язы-
ках. А семья ХАЗГЕРИЕВЫХ из Чегема, активно участвовавшая во 
всевозможных смотрах, в этот раз со сцены поделилась рецептом 
своего семейного счастья. В Чегемском районе в этот год плани-
руется провести многочисленные конкурсы и состязания, где 
смогут участвовать все желающие. Победителей и призеров ждут 

награды. Особое место займет ежегодный всероссийский конкурс 
«Семья года». Чегемский район планирует провести муниципаль-
ный тур, чтобы выбрать лучших в каждой номинации. Участвовать 
собираются уже более десятка семей. Заявки от желающих будут 
приниматься до середины мая.

В Эльбрусском районе праздник, посвященный Году семьи, прове-
ли в ДК имени К. Кулиева. В торжественной церемонии принимали 
участие семьи из населенных пунктов всего района. С приветствен-
ным словом к собравшимся обратился и.о. главы администрации 
Эльбрусского муниципального района Курман СОТТАЕВ. В празд-
ничном мероприятии приняли участие известные артисты, а также 
семьи АХМАТОВЫХ и УЗДЕНОВЫХ.

В новейшей истории России Год семьи объявлен уже второй раз 
(первый раз в 2008 году), что свидетельствует о важности для госу-
дарства и общества такого института, как семья и семейных ценно-
стей как ориентира в жизни. В современном мире, где происходит 
стремительный отказ от традиционных ценностей, вопрос сохране-
ния семьи особенно актуален. Крепкая семья – главная ценность в 
жизни, которая является оплотом любви, мудрости, взаимоуваже-
ния, ответственности и преданности друг другу.

Анжела ГУМОВА

Как сообщил республикан-
ский Минздрав, Нальчик выбран 
для открытой площадки по об-
мену опытом и лучшими практи-
ками в области управления ка-
чеством в здравоохранении не 
случайно. По итогам 2023 года 
Кабардино-Балкария включена 
в число лидеров среди регио-
нов РФ по внедрению системы 
качества и безопасности меди-
цинской деятельности и явля-
ется первой и пока что един-
ственной республикой в СКФО, 
реализующей в медицинских 
организациях методики управ-
ления качеством и безопасно-
стью в здравоохранении.

На конференцию приглашены 
руководитель Росздравнадзора 
Алла САМОЙЛОВА и директор 
ФГБУ «Национальный инсти-
тут качества» Росздравнадзора 
Александр ЗАПОЛЬСКИЙ. В меро-
приятии также принимают уча-
стие руководители исполнитель-
ных органов государственной 
власти субъектов Российской 
Федерации в области здраво-

Прибавка к пенсии 
опекунам правнуков

охранения; лидеры системы 
отечественного здравоох-
ранения в сфере обеспече-
ния качества и безопасности 
медицинской деятельности; 
руководители медицинских 
организаций субъектов РФ; 
специалисты в области ор-
ганизации и осуществления 
контроля качества и безопас-
ности медицинской деятель-
ности; специалисты со сред-
ним и высшим медицинским 

образованием, которые поде-
лились накопленным опытом с 
руководителями медицинских 
учреждений регионов СКФО и 
ряда субъектов Российской Фе-
дерации.

По видеосвязи к участникам 
конференции обратилась Алла 
Самойлова. С приветствием и 
пожеланиями плодотворной ра-
боты также выступили Предсе-
датель Правительства КБР Алий 
МУСУКОВ и Александр Заполь-
ский. Министр здравоохранения 
КБР Рустам КАЛИБАТОВ отметил 
актуальность обсуждаемой темы 
и подчеркнул, что в комплексе с 
ростом оснащенности медицин-
ских учреждений и внедрением 
в практику современных стан-
дартов качества и безопасности 
создается новая модель оказа-
ния медицинской помощи.

Затем состоялось вручение 
сертификатов «Качество и безо-
пасность медицинской деятель-
ности».

В первые день работы конфе-

ренции с докладом «Развитие 
системы обеспечения качества 
и безопасности медицинской 
деятельности в РФ. Учет и ана-
лиз нежелательных событий, 
связанных с оказанием меди-
цинской помощи, как важней-
шие элементы управления» 
выступила начальник отдела 
экспертизы качества медицин-
ской помощи и оценки меди-
цинской деятельности «Нацио-
нального института качества» 
Росздравнадзора Диляра ТАУТ.

Еще одну тему для обсужде-
ния - «Управление персоналом 
как инструмент обеспечения 
качества медицинской помощи» 
предложил главный врач Крас-
ноярской краевой клинической 
больницы Егор КОРЧАГИН.

Доклад «Информационные тех-
нологии в системе менеджмента 
качества» представил главный 
врач Республиканской клиниче-
ской больницы МЗ Республики 
Татарстан Рафаэль ШАВАЛИЕВ.

Об организации управления 
качеством и безопасностью 
медицинской деятельности ам-
булаторно-поликлинического 
звена рассказала руководитель 
регионального центра ком-
петенций Тюменской области 
Агриппина АНДОВЕРОВА.

Практические рекомендации 
по обеспечению эпидемиоло-
гической безопасности при ме-
дицинской деятельности дала 
заместитель главного врача по 
санитарно-эпидемиологическим 

вопросам ГБУЗ «Морозовская 
ДГКБ ДЗМ» Татьяна ЖЕЛНИНА.

Во второй половине дня так-
же выступили представители 
системы здравоохранения Ка-
бардино-Балкарии. Доклады 
«Организация работы Центра 
компетенций в области управ-
ления качеством и безопасно-
стью медицинской деятельно-
сти в КБР, принципы внедрения 
системы менеджмента качества 
в Перинатальном центре Мин-
здрава КБР» представила Инна 
МАМХЕГОВА; «Безопасность 
и качество при оказании экс-
тренной и неотложной помощи 
пациенту в многопрофильном 
стационаре» - и. о. главного 
врача межрайонной многопро-
фильной больницы Фатима ХА-
ЧЕТЛОВА; «Алгоритм внедрения 
практических рекомендаций по 
организации внутреннего кон-
троля качества и безопасности 
медицинской деятельности» 
- главный врач стоматологи-
ческой поликлиники г. Терека 
Жанна БАХОВА; «Об организа-
ции системы менеджмента каче-
ства на региональном уровне» 
- министр здравоохранения КБР 
Рустам КАЛИБАТОВ.

В рамках второго дня кон-
ференции участники посетили 
медицинские организации ре-
спублики, успешно прошедшие 
добровольную сертификацию 
Росздравнадзора.

Ольга КАЛАШНИКОВА.
Фото автора

А.  Запольский
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НАСТОЯЩИЕ ГЕРОИ В республике увеличены  
выплаты к 9 Мая

ÑåìüÿТЕПЛОТУ РОДНЫХ НЕ ЗАМЕНИТЬ НИЧЕМ

Власти Кабардино-Балкарии увели-
чили ежегодные выплаты ветеранам 
и вдовам участников Великой Отече-
ственной войны, проживающим в ре-
спублике, с 75 до ста тысяч рублей.

«Принято решение увеличить ежегод-
ные выплаты ветеранам войны или их 
вдовам с 75 до ста тысяч рублей. Также 
согласно подписанному мной в прошлом 
году Указу к празднику дополнительные 
ежегодные выплаты по пять тысяч рублей 
поступят труженикам тыла и бывшим не-
совершеннолетним узникам концлаге-
рей, гетто, других мест принудительного 
содержания, созданных фашистами и их 
союзниками в период Второй мировой 
войны», - отметил Глава региона Казбек 
КОКОВ.

К. Коков также поручил местным вла-
стям уделить особое внимание состоянию 
памятников и мемориальных сооруже-
ний, посвященных защитникам Родины, и 
на достойном уровне провести все запла-
нированные к Дню Победы мероприятия.

В последний раз сумма ежегодных вы-
плат ветеранам в Кабардино-Балкарии 
повышалась в декабре 2019 года – с 40 до 
75 тысяч рублей.

С 2019 года ветераны и участники Ве-
ликой Отечественной войны получают 
специальную единовременную выплату 
к Дню Победы. Выплата осуществляется 
Пенсионным фондом России и соответ-
ствующими федеральными органами ис-
полнительной власти, органами судебной 
власти и судебным департаментом при 
Верховном суде, Верховным судом и Гене-
ральной прокуратурой.

Выплаты получают и российские граж-
дане, постоянно проживающие в Латвии, 
Литве и Эстонии. Им выплачивают Пен-
сионный фонд России и Минобороны 
России через отделы обеспечения при 
посольствах Российской Федерации в 
иностранной валюте.

Сергей и Юлия ТУТОВЫ из Терека создали семью 
38 лет назад. Воспитали сына и дочь. Считают, что 
семья – это великий труд, награда которому - сча-
стье.

ВМЕСТЕ ЧЕРЕЗ ВСЕ ТРУДНОСТИ
- Супруг родился в 1960 году в селе Верхний Курп 

Терского района. Много времени проработал инже-
нером на стройке, сейчас индивидуальный предпри-
ниматель. Я родилась в селении Плановском Терского 
района. Нас в семье было четверо детей, я самая млад-
шая. В мае этого года исполнится сорок лет как рабо-
таю в финансовом управлении администрации Тер-
ского муниципального района. Являюсь начальником 
отдела бюджетной политики.

Мы с супругом росли в больших дружных и трудо-
любивых семьях, где почитают и уважают старших. 
Нелегкая доля выпала нашим родителям. В тяжелые 
послевоенные годы они трудились на полях колхоза 
на благо страны. Родители прошли через все невзго-
ды вместе и нам, свои потомкам, в назидание гово-
рили, что семья - это великий труд, награда которо-
му - счастье. С таким девизом мы с супругом идем по 
жизни вот уже 38 лет.

Наше детство прошло в основном в селе. Скучно не 
было. На каникулах работали со сверстниками в произ-
водственных бригадах, помогали родителям в домаш-
нем хозяйстве, учились, были дружны с соседями и одно-
классниками. Мы познакомились с мужем на свадьбе 
родственников. Украл меня через месяц знакомства. Так 
началась наша семейная жизнь. Поначалу мы несколько 
лет жили у его родителей в селе, но в связи с тем, что ра-
ботали в городе, пришлось переехать в Терек.

У нас двое детей. Старались воспитать их, как учили 
наши старшие: быть честными, добропорядочными, от-
ветственными, уважать старших. Дети всегда любили 
животных. Часто приносили домой бездомных собак и 
кошек, которых приходилось устраивать по родственни-

кам и знакомым. Одну собаку оставили себе, она всегда 
встречала детей возле школы и провожала домой.

Фатима - старшая из детей. С детства мечтала посвя-
тить себя самой благородной из всех профессий - врача. 
После окончания школы с отличием поступила в Сара-
товский государственный медицинский университет, ко-
торый также успешно окончила. Сейчас работает врачом-
неврологом в Республиканской клинической больнице 
Нальчика.

Сын Аскер после школы решил посвятить себя работе 
по защите общественного правопорядка. Окончил Ро-

стовский юридический институт МВД России. В насто-
ящее время служит в полиции.

Нам с супругом было важно, чтобы дети выбрали 
профессию по душе. Хотя я, например, получила ори-
ентир в выборе профессии от родителей, о чем ни разу 
не пожалела. Работа в органах местного самоуправ-
ления трудная, но очень интересная и ответственная. 
Разбираться приходится во всем, ежедневно решать 
десятки проблем. Начиная с грамотного планирования 
и распределения финансовых ресурсов бюджета райо-
на и поиска лучших решений.

БЛАГОДАРЯ ИМ  
МЫ СЕГОДНЯ ЖИВЕМ

- После трудовых будней ждет семейный очаг, где 
снимается эмоциональное напряжение, а все заботы 
уходят на второй план. Семья в жизни каждого чело-
века - самое главное. Горжусь нашей дружной семьей 
и с нетерпением жду, когда дети создадут свои семьи. 
Появятся хороший зять и любимая сноха (улыбается). 
Все выходные проводим вместе, живое общение не-
возможно заменить ничем. Готовим разные домашние 
кабардинские блюда (цIырт по-терски) и делимся за 
столом впечатлениями за эту неделю.

С особым трепетом относимся к празднованию Дня 
Победы 9 Мая. Это передалось нам от старшего по-
коления. Считаю эту связь очень важной, чтобы наши 

дети и внуки помнили и чтили память людей, погибших на 
войне, благодаря которым мы сегодня живем. В Великую 
Отечественную войну погиб мой дядя – Бабий Шехим-
гериевич ГЕДУЕВ, защищая город Могилев. С теплотой 
вспоминаю дядю супруга – Беслана Карачаевича ТУТОВА, 
который прошел всю войну и вернулся с многочисленны-
ми орденами и медалями. Наравне со взрослыми в тылу 
и послевоенные годы трудились наши с супругом роди-
тели. Их детство было тяжелым и суровым. Мы не имеем 
права забывать о подвиге, который они совершили на 
благо страны и будущих поколений.

В память о двоих выпускниках МКОУ 
«СОШ № 7 имени Героя Советского 
Союза Н.Г. Калюжного» г.о. Нальчик, 
которые погибли в ходе проведе-
ния специальной военной операции, 
торжественно открыты «парты геро-
ев». Владислав ШЕРЕМЕТЬЕВ и Рустам 
ИРУГОВ попали под частичную моби-
лизацию и проявили себя на поле боя 
настоящими героями. Еще задолго до 
своих военных подвигов на них равня-
лось молодое поколение как на образы 
горской морали и носителей высоких 
ценностей.

триотом, штурмовым развед-
чиком. Всегда был на передней 
линии, служил по контракту. 
Погиб в августе прошлого года.

Парты с их именами по-
явились в школе, где учились 
военнослужащие. Бывшие их 
учителя вспоминали в этот 
день о своих воспитанни-
ках. Классный руководитель  
В. Шереметьева - Любовь БЕ-
ЛЯЕВА отметила, что он мог на-
ходить общий язык с каждым.

На открытие «парт героев» 
были приглашены ветераны, 
они говорили школьникам о 
том, насколько важно пом-
нить о людях, защищающих 
интересы своей страны. МКОУ 

«СОШ № 7» г.о. Нальчик носит имя участни-
ка Великой Отечественной войны, Героя 
Советского Союза Николая КАЛЮЖНОГО. 
Участниками торжественного мероприя-
тия были председатель Нальчикского го-
родского Совета ветеранов войны, труда, 
Вооруженных Сил и правоохранительных 
органов Мустафа АБДУЛАЕВ, председатель 
Совета ветеранов органов внутренних дел 
и внутренних войск КБР, полковник мили-
ции в отставке Муаед ПИХОВ, родственни-
ки и одноклассники погибших героев, их 
школьные учителя и представители СМИ.

М. Абдулаев отметил, что нет большего 
служения своему Отечеству, чем встать на 
его защиту и отдать жизнь за Родину. «Име-
на Р. Иругова и В. Шереметьева навсегда 
вписаны в славную летопись нашего Оте-
чества, их будут помнить, гордиться ими и 
брать с них пример. Мы обязательно побе-
дим, как побеждали наши деды и прадеды, 
правда на нашей стороне и победа будет за 
нами», - подчеркнул Мустафа Абдулаев.

Право первыми сесть за парты героев 
было предоставлено кадетам, отличив-
шимся в учебе, ученикам пятого и седьмо-
го кадетских классов школы. «Я горжусь, 
что именно мне выпала честь сидеть за 

партой, которая будет носить имя тако-
го достойного и отважного человека, как 
Владислав Шереметьев», - сказала учени-
ца седьмого класса Дарина ТАТАРОВА.

«Мой отец Рустам Иругов служил с че-
стью. Очень горжусь им, он был самым 
лучшим, добрым, храбрым и сильным. Я 
его очень ждал и верил, но судьба решила 
иначе. Буду помнить его всегда», - отметил 
ученик седьмого класса Имирлан ИРУГОВ. 
«Мы с благодарностью будем относиться 
к тем, кто честно и самоотверженно вы-
полняет свой долг, защищая Отечество. 
Короткая жизнь и подвиг наших выпуск-
ников, настоящих героев, станут для нас 
нравственным уроком, уроком долга и 
чести. Мы гордимся, что в нашей школе 
учились Рустам и Владислав, которые с 
честью и достоинством выполняли во-
инский долг на Украине. Сегодня они яв-
ляются для нас примером и образцом», 
- отметила заместитель директора по вос-
питательной работе Зарема ЦИПИНОВА.

Для учеников этой школы они навсегда 
останутся героями, очень важно, чтобы 
подрастающее поколение понимало – ге-
роями не рождаются, ими становятся.

К памятной акции школа присоедини-
лась в феврале прошлого года. Тогда же 
в школе были установлены «парты геро-
ев» в честь выпускников, погибших при 
выполнении воинского долга, - Дмитрия 
ОРЕХОВА (погиб в СВО в марте 2022 года, 
удостоен ордена Мужества посмертно), 
Анзора ЖИЛЯЕВА (погиб в марте 2022 года 
во время специальной военной операции, 
удостоен ордена Мужества посмертно) 
и Эдуарда СОКУРОВА (погиб в сентябре 
2015 года в Сирии, посмертно награжден 
медалью «За отвагу»). Сам проект «парты 
героев» был задуман «Единой Россией». 
На особой ученической парте помещает-
ся информация о военнослужащем-Герое. 
Право сидеть за ней получают ребята, ко-
торые добились больших успехов в учебе 
и активно участвуют в жизни школы.

Фотоколлаж Тамары Ардавовой

Сестра Рустама Иругова - Рузана расска-
зала о последнем боевом выезде брата, 
когда он поехал на позиции к раненым 
товарищам в самое неблагоприятное для 
этого время. Его отговаривали все, но он 
не смог бросить своих сослуживцев. Ру-
зана поведала и о командировках брата, 
на многие из которых он просто не мог не 
поехать, хотя комиссия предоставила та-
кую возможность. Р. Иругов ушел из жиз-
ни в июле 2023 года. Посмертно награж-
ден орденом Мужества.

Владислав Шереметьев был участником 
парада на Красной площади, настоящим па-
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Ю Б И Л Е ЙМаленькая, но весомая частичка  
в славной истории системы среднего 

профессионального образования республики
В Майском торжественно отмечено 50-ле-

тие Майского филиала агропромышленного 
колледжа им. Б.Г. Хамдохова. В день юбилея в 
стенах учебного заведения собрались все, кто 
связан с ним сегодня и стоял у истоков его за-
рождения и развития. Это событие объедини-
ло ветеранов колледжа, студентов, родителей 
и выпускников разных лет.

Маленькая, но весомая частичка  
в славной истории системы среднего 

профессионального образования республики

в кружке технического творчества «Новатор», возникали 
не на пустом месте, а являлись продолжением исследова-
ний их научного руководителя Михаила БЕЛАНА. За работу 
с молодежью он был награжден бронзовой медалью ВДНХ 
СССР и нагрудным знаком «За развитие научно-исследова-
тельской работы студентов» от Министерства образова-
ния и науки Российской Федерации.

В апреле 2005 года училище было реорганизовано путем 
присоединения к Кабардино-Балкарскому агропромыш-
ленному профессиональному лицею им. Б. Г. Хамдохова. 
Так начинается новая страница в истории училища как 
Майского филиала лицея, а с 2018 года он именуется как 
Майский филиал Кабардино-Балкарского агропромыш-
ленного колледж им. Хамдохова.

В 2010 году в честь празднования 70-летия начального 
профессионального образования в стенах майского учи-
лища открывается музей, созданный на основе фактов и 
свидетельств, подтверждающих его славную историю и 
богатые традиции.

Колледж продолжает жить бурной и интересной жиз-
нью. Обучающиеся имеют необходимую материальную 
базу для получения качественного профессионального 
образования: лаборатории и мастерские оснащены со-
временным оборудованием. Компьютерные классы позво-
ляют студентам и педагогам работать в интернете, приме-
нять информационные технологии в своей деятельности. 
В лабораториях и мастерских будущие специалисты полу-
чают практические навыки, проходят учебную и производ-
ственную практику автомеханики, электрики, повара-кон-
дитеры, портные и др. 

Свидетельством качественной подготовки кадров явля-
ется то, что команды колледжа в течение ряда лет занима-
ют призовые места на региональных этапах чемпионатов 
«Ворлдскилс» и «Профессионалы», где каждый студент де-
монстрирует высокий уровень подготовки, индивидуаль-
ные и личностные качества. Наряду с профессиональной 
подготовкой коллектив преподавателей колледжа ставит 
перед собой задачу воспитания не только гармонично 
развитой и социально ответственной личности на основе 
духовно-нравственных ценностей народов Российской 
Федерации, но и достойных защитников Родины. У нас соз-
даны все условия для успешного развития и самореализа-
ции студентов в самых разных видах деятельности.  

Среди выпускников майского училища были те, кто от-
важно шагнул в бессмертие и с достоинством выполнил 
свой долг перед Родиной. Их имена известны всем – это 
Александр СМОТРИН, Александр БАРДАШОВ, Михаил БА-
ДУЛИН, Егор БОЙКО, Владимир КУШТАЕВ, Алексей ГЛИН-
СКИЙ, Ислам БЕКАЛДИЕВ, Данил КУЗЬМЕНКО. Они наши 
герои и навсегда останутся примером отваги, мужества, 
героизма, любви к Родине и верности присяге.

Колледж гордится своими традициями, успехами и до-
стижениями, которые смог сохранить, претерпевая разные 
перемены, а самое главное – гордится своим сплоченным, 
слаженным, профессионально компетентным коллекти-
вом. Здесь нет случайных людей. 

Менялись время и название, но оставалось и передава-
лось как эстафета главное – подготовка высококвалифи-
цированных рабочих и служащих, а также специалистов 
среднего звена – поваров-кондитеров, электромонтеров, 
сварщиков, автомехаников, портных и т.д. С этой трудной 
и благородной задачей педагогический коллектив всегда 
справлялся с честью и достоинством. Можно долго пере-

числять имена педагогов, много лет занимающих-
ся с нашими студентами. Но сегодня расскажу о 
двоих из них.

Юрий Алексеевич ПРОКОПЕНКО, человек высо-
кой культуры, образованности, интеллигентности, 
педагог с большой буквы, у которого самый боль-
шой директорский стаж - 27 лет, возглавил училище 
в начале 90-х годов. В то время обстановка в стране 
была крайне напряженная. Райком партии предло-
жил ему эту должность. Конечно, Прокопенко знал, 
что там не все так просто, но решение взвалить на 
себя тяжесть обязанностей, доказать, что это ему по 
плечу, принял. Директор дневал и ночевал в учили-
ще, вынашивал, казалось бы, невыполнимые пла-
ны, заражая ими коллег, учился стучаться в глухие 
двери учреждений и ведомств. Он ясно понимал, 
что без развития и улучшения учебно-производ-
ственной базы училище будет чахнуть. И работа 
закипела. В период боевых действий в Чеченской 
Республике было принято решение о размещении 
на территории майского училища подразделения 

Вооруженных Сил РФ, которые прибыли на дислокацию в 
наш район. Весь коллектив вместе с учебно-производствен-
ной базой переместился во второй учебный корпус – бывшее 
общежитие. Юрию Алексеевичу понадобился большой запас 
прочности, мужества и здоровья, чтобы выстоять в этой си-
туации, сохранить педагогический коллектив и контингент  
обучающихся. Отличник профтехобразования Российской 
Федерации, ветеран педагогического труда, Юрий Алексе-
евич Прокопенко, к сожалению, по состоянию здоровья не 
смог присутствовать на торжестве, но мы помним о нем.

С творческим вдохновением, имея знания, опыт и идей-
ную убежденность в своих силах, в феврале 2021 года 
управление колледжем принял Аслан Мухамедович КУНИ-
ЖЕВ – кандидат педагогических наук, педагогический стаж 
которого составляет 23 года.

Хочу рассказать еще об одном уникальном педагоге. Лю-
бую историю создают личности, поэтому, говоря о юбилее 
колледжа, прежде всего вспоминаешь о человеке, который 
стоял у истоков славной истории нашего образовательно-
го учреждения, – Роберте Георгиевиче САЗОНОВЕ, масте-
ре своего дела, педагогический стаж которого составил 50 
лет. Верность профессиональному долгу, умение достойно 
работать, стремление быть лучше - качества, которые по-
зволили ветерану создать образовательную базу коллед-
жа, укрепить его авторитет и сделать известным далеко за 
пределами республики. В 1988 году в Нальчике на выставке 
технического творчества был выставлен экспонат - трак-
торенок «Майчонок», предназначенный для обработки 
приусадебных участков, созданный руками мастера про-
изводственного обучения Роберта Георгиевича Сазонова и 
преподавателя Виктора Андреевича ГУТМАНА.  Затем этот 
экспонат побывал на выставке технического творчества в 
Ростове-на-Дону, а с 1989 по 1990 год демонстрация тракто-
ренка проходила на ВДНХ СССР в Москве. За изготовление 
«Майчонка» Сазонову и Гутману были вручены серебряные 
медали всесоюзной выставки. Роберт Георгиевич был руко-
водителем одного из кружков технического творчества в 
училище, работа которого неоднократно высоко оценива-
лась, и лишь малая часть экспонатов, созданная руками его 
учеников, в настоящее время хранится в музее колледжа. За 
плодотворную работу в системе профессионального обра-
зования, высокие показатели во время производственного 
обучения и практики Роберт Георгиевич получил нагруд-
ный знак «Почетный работник начального профессиональ-
ного образования Российской Федерации», награжден по-
четными грамотами Госпрофобра КБАССР, Министерства 
образования и науки Кабардино-Балкарской Республики. 
Сегодня искренние слова уважения, восхищения, любви, те-
плые поздравления и пожелания коллег, друзей и студентов 
для вас, уважаемый Роберт Георгиевич.

Оглядываясь на наш путь, нельзя не признать, что систе-
ма технического образования убедительно доказала свою 
способность успешно решать стоящие перед ней задачи. 
Нам хотелось показать историю нашего образовательного 
учреждения как маленькую, но весомую частичку в слав-
ной истории системы среднего профессионального обра-
зования Кабардино-Балкарской Республики.

Сегодня наших выпускников можно встретить повсюду. 
Это высококвалифицированные и добросовестные работ-
ники, ведущие специалисты на предприятиях и в органи-
зациях. Воспитанники училища всегда с теплотой в сердце 
говорят: «Я – выпускник майского училища».

Ольга КАЛАШНИКОВА

С юбилеем коллектив поздравил министр про-
свещения и науки КБР Анзор ЕЗАОВ, пожелал 
процветания и дальнейших успехов в деле воспи-
тания успешных, грамотных, квалифицированных 
специалистов, вручил преподавателям колледжа 
и социальным партнерам ведомственные по-
четные грамоты и благодарности. Директор кол-
леджа Аслан КУНИЖЕВ обратился к сотрудникам, 
студентам, ветеранам, выпускникам, гостям, ко 
всем собравшимся в зале с теплыми словами по-
здравлений, дал высокую оценку совместной ра-
боте, говорил о достижениях и традициях. Вручил 
благодарности своим коллегам за значительные 
успехи в совершенствовании учебного и воспитательного 
процесса, большой личный вклад в подготовку студентов.

Об истории колледжа, непростых путях его становления, 
достижениях и уникальных педагогах рассказывает совет-
ник директора по воспитанию Ольга ГОЛУБЦОВА:

- История майского училища – это прежде всего история 
людей, которые ее помнят и передают следующим поколе-
ниям. Она чрезвычайно интересна и познавательна с точки 
зрения профессионального образования. Решение об ор-
ганизации сельского профессионально-технического учи-
лища в г. Майском было принято в марте 1974 года. Тогда 
за парты сели 120 учащихся по четырем специальностям: 
машинист экскаватора, машинист бульдозера, механиза-
тор мелиоративных работ и электрогазосварщик. Вскоре 
из Казани были получены первые технические средства 
обучения – гусеничные тракторы, роторный экскаватор и 
комбайны. Директор училища Петр ОГОЛЬ с коллективом 
преподавателей, мастеров и технических работников при-
лагал все усилия, чтобы быт и учеба учащихся отвечали не-
обходимым требованиям. За время своего существования 
училище несколько раз было переименовано.

В середине 80-х годов в училище появляются первые де-
вушки, для них открываются новые специальности - «порт-
ной» и «цветовод-декоратор». В это же время открывается 
еще одна новая специальность - «жокей». География мест, 
откуда приезжали к нам учиться, была обширной - Якутия, 
Владивосток, Ростов-на-Дону, Краснодар, Новосибирск, 
Москва. Производственное обучение проходило на кон-
ном заводе в п. Октябрьском Майского района, на иппо-
дромах Москвы, Пятигорска, Ростова-на-Дону, Краснода-
ра, Львова, а также на ипподромах городов Чехословакии. 
Мастером производственного обучения был Владимир 
ГРЯЗЕВ, тренером международного класса - Джамбот ПШУ-
КОВ, который являлся одним из ведущих жокеев СССР.

К концу 90-х годов контингент учащихся расширяется и 
составляет уже 526 человек. Расширился и перечень спе-
циальностей, по которым ведется подготовка. Майское 
училище принимало активное участие во всех конферен-
циях молодых исследователей Кавказа по российской на-
учно-социальной программе для молодежи и школьников 
«Шаг в будущее». За это время нашими учащимися было 
получено десять дипломов лауреатов, в том числе три 
диплома I степени в самой престижной секции - «машино-
строительные технологии», где в составе жюри работали 
профессора Московского технического университета им. 
Н.Э. Баумана и Кабардино-Балкарского государственного 
университета. Работы, которые выполняли наши учащиеся 
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ГОЛОС МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ ДОЛЖЕН УЧИТЫВАТЬСЯ  Д АТА

ПРИ ПРИНЯТИИ ГОСУДАРСТВЕННЫХ РЕШЕНИЙ
День местного самоуправления отмечается в России ежегодно 

21 апреля, начиная с 2013 года. Дату было решено установить 
в день издания в 1785 году Жалованной грамоты городам, под-
писанной Екатериной II. «Грамота» положила начало развитию 
российского законодательства о местном самоуправлении. Но-
вая дата введена с целью повышения роли и значения института 
местного самоуправления, развития демократии и гражданско-
го общества.

Активное участие в работе Государственного совета приняли 
представители местной власти в январе этого года. Выступая на 
нем, Президент РФ Владимир ПУТИН подчеркнул, что голос мест-
ного самоуправления должен учитываться в процессе принятия 
государственных решений, и призвал стремиться к тому, чтобы 
как можно больше людей, в том числе молодых, чувствовали 
себя востребованными на всех уровнях публичной власти и ста-
новились частью муниципального сообщества.

Двое наших собеседников представляют местную власть в 
сельских поселениях Кабардино-Балкарии.

СЛУЖЕНИЕ НАРОДУ  
ЭТО УДОВОЛЬСТВИЕ

- В должности главы админи-
страции сельского поселения 
Кенделен Эльбрусского рай-
она работаю с октября 2016 
года, - рассказывает Марат  
АТМУРЗАЕВ. - За этот период 
многое изменилось в лучшую 
сторону в отношении муници-
пальных служащих. В январе в 
Москве состоялся форум, на ко-
тором выступил Владимир Пу-
тин, я тоже был на этой встрече. 
Президент говорил много важно-
го о повышении престижа муни-
ципальных работников. Сегодня 
престиж муниципального работ-
ника поднимают, и это не только 
увеличение заработной платы. 
Раньше муниципальных работ-
ников как власть народ почти 
не воспринимал, а с этого года я 
могу с гордостью себя называть 
муниципальным служащим, по-
тому что это действительно слу-
жение народу.

Для меня служение народу - 
удовольствие. Встречаешься с 
людьми, узнаешь о проблемах 
жителей своего родного поселе-
ния. Когда получается помочь им, 
становится радостно на душе. Ко-
нечно, в поселениях много про-
блем, но есть и достижения. Могу 
с гордостью сказать, что у нас с 
моей командой многое сделано в 
последнее время. Например, об-
устроено четыре парка, назван-
ных именами участников Вели-
кой Отечественной войны, здесь 
есть все для комфортного отдыха 
– освещение, скамейки, интернет. 
Еще два запланировали обустро-
ить в этом и следующем годах. По 
программе комплексного раз-
вития отремонтировали муни-
ципальную дорогу, раньше даже 
небольшой дождь ее размывал, 
а теперь уже пятый год новая 
дорога в прекрасном состоянии. 
За счет национальных проектов 
сделали капитальный ремонт 
дворца культуры, двух корпусов 
школ, привели в порядок водо-
провод. Создана умная спортив-
ная зона, где можно поиграть 
в футбол, волейбол, баскетбол, 
есть площадка для воркаута. В 
ближайших планах - строитель-
ство детского сада на сто мест и 
спортзала. Могу с уверенностью 
констатировать, что сегодня со-
циально-экономическое разви-
тие поселения идет высокими 
темпами, а его жители принима-
ют в этом активное участие.

Все обращения людей внима-
тельно рассматриваем и стара-
емся не просто написать ответ, 
но и реально помочь. В 99 слу-
чаях из ста оказываем помощь. 
Обращаются инвалиды, которые 
нуждаются в материальной по-
мощи на лечение и обустройство 
жилья. Проблема в том, что в 
местном бюджете на это средств 
практически нет, поэтому вы-
ступаем в качестве посредников 
перед республиканской властью, 
обращаемся к Главе республики, 
и он оказывает помощь. Недавно 
к нам обратилась многодетная 
семья с просьбой оказать ма-
териальную помощь на ремонт 
крыши, мы посодействовали, 
Глава республики выделили ей 
определенную сумму. Тогда в се-
мье было четверо детей, сейчас 
уже родился пятый. 

По последним данным, в Кен-
делене проживают около семи 
тысяч человек, в основном пен-
сионеры. Молодежь, как и вез-
де, в поисках новых возможно-
стей реализовать себя уезжает 
за пределы республики. Но есть 
и такие, кто, заработав, возвра-
щаются, приводят родительские 
дома в порядок и остаются в род-
ном селе. В основном люди за-
нимаются сельским хозяйством 
на личном подворье, хотя в со-
ветские времена у нас действо-
вал один из передовых колхозов, 
работали филиал завода «СКЭП» 
и швейный цех, но, к сожалению, 
сегодня это уже не актуально. 
Несколько раз мы пытались воз-
обновить швейное производ-
ство, организовать цех по про-
изводству молочный продукции, 
яблочного пюре, уже и земля 
была выделена. Но частные пред-
приниматели стремятся вклады-
ваться в высокорентабельное 
производство, где хорошая реа-
лизация и наиболее высокая при-
быль. Мы же отдалены от центра 
Кабардино-Балкарии, а каждый 
бизнесмен хочет как можно бли-
же находиться в транспортной 
развязке, к железной дороге, что-
бы сократить транспортные рас-
ходы. Для жителей села я досту-
пен круглый год 24 часа в сутки. 
Никогда не выключаю телефон, 
бывает, и ночью мне звонят. Я на-
столько привык к своей работе, 
что не могу сказать, что в чем-то 
возникают непреодолимые пре-
пятствия. Считаю, если хочешь 
работать, барьеров не существу-
ет. Сегодня государство открыло 
нам все двери.

Я сам родился в Кенделене и 
никуда уезжать не собираюсь. 
Живу в родительском доме, отца 
уже нет с нами, а мать жива. У 
меня своя семья, где растут чет-
веро детей. Моя жена - кабардин-
ка, я - балкарец, дети говорят на 
трех языках - русском, балкар-
ском и кабардинском. Вообще в 
молодости я не предполагал, что 
когда-то займу должность главы 
поселения, начинал работать в 
своем родном колхозе простым 
водителем, сменщиком у отца. 
Потом в Тырныаузе работал на 
комбинате слесарем, дослужил-
ся до начальника участка, а когда 
все развалилось, вернулся в род-
ное село. Был период заработков 
за пределами республики, но я 
все время возвращался. Сейчас 
являюсь главой администрации, 
надеюсь, работаю на благо.

МОЛОДЕЖЬ СЕЛА  
ПОДДЕРЖИВАЕТ НАС  

ВО ВСЕХ НАЧИНАНИЯХ
- До назначения на должность 

главы администрации я работал 
в Ростелекоме руководителем 
районного узла связи. Так что 
опыт работы с населением у меня 
был большой, но здесь, конечно, 
все по-другому. Понимал, что 
меня ждет большой объем рабо-
ты, что сельская администрация 
- первое звено между населе-
нием и властью, - рассказывает 
глава администрации сельского 
поселения Тамбовское Терского 
района Беслан КАМПАРОВ. - У 
нас всегда открыты двери для по-
сетителей, я всегда на рабочем 
месте. Являюсь фактически гла-
вой двух соседних населенных 
пунктов - Тамбовского и Нижнего 
Акбаша.

Пожалуй, самым сложным во-
просом является нехватка фи-
нансирования во всех сферах, 
так как местный бюджет скуд-
ный. В селе никаких производств 
нет, доход только от аграрного 
сектора, то есть от арендной 
платы на землю. Но различные  
социальные программы реали-
зуются. Так, в нашем населенном 

пункте создан небольшой сквер 
– со скамейками, освещением, 
асфальтированной площадкой, 
посадили более 50 колоновид-
ных туй, в честь столетия нашего 
сельского поселения установили 
мемориальный камень, на входе 
построили небольшую арку. Все 
это делалось при активном уча-
стии местной молодежи, кото-
рая откликается на любые наши 
просьбы. В конце прошлого года 
реализован проект по освеще-
нию автодороги Дейское - Вер-
хий Акбаш – Терекское, в рамках 
которого в Тамбовском на улицах 
установлено около ста светиль-
ников.

Отдельная тема - участие на-
ших земляков в СВО. В общей 
сложности там сейчас находятся 
около 40 односельчан, из них 12 
мобилизованных. Недавно мы 
провели среди населения сбор 
гуманитарной помощи. Собрали 
большой объем товаров и меди-
каментов вместе с инициативной 
группой из Нижнего Акбаша по 
поддержке детей, находящихся в 
зоне СВО, которую организовала 
моя землячка Марина ЖЕЛИХА-
ЖЕВА. Я сам сопровождал груз. 
Это не первая моя поездка туда, 
думаю, и не последняя. Встре-
чался с земляками. Там реально 
очень сложно, опасно и горячо. 
Троих ребят из Нижнего Акба-
ша мы уже похоронили, двое 
из них посмертно награждены 
орденом Мужества. По возвра-
щении встречаюсь с родными 
военнослужащих. Они все бла-
годарят нас, говорят, что ребята 
были окрылены этой встречей, 
несколько дней только об этом 
родным и рассказывали. Вообще 
мы с ребятами держим связь по-
стоянно.

Молодежь села нас поддержи-
вает во всех начинаниях, около 
400 человек в социальных сетях 
объединились в группу и на лю-
бой наш призыв помочь, напри-
мер, выйти на субботник или со-
брать какие-то средства, сразу 
откликаются. Недавно таким об-
разом была организована уборка 

местного мусульманского клад-
бища от сорняков и веток. Ребята 
вышли на работу с косилками и 
все привели в порядок.

Я родился в Нижнем Акбаше, 
сейчас живу в Тамбовском. Со 
мной живут родители, жена и 
четверо детей. Исторически так 
сложилось, что в Тамбовском 
в основном жили русские, а в 
Нижнем Акбаше кабардинцы. 
Но постепенно все перемеша-

лось, жители создали интерна-
циональные семьи, все ходили в 
одну школу, в общем, все пере-
плелось в жизни двух сел. Живем 
дружно, во всем поддерживаем 
друг друга.

Хочу отметить, что наш насе-
ленный пункт очень спортивный, 
только у меня в кабинете около 
30 спортивных кубков разных 
достоинств от разных коллекти-
вов. У нас есть секция каратэ, с 
1996 года у нее много достиже-
ний: 30 мастеров спорта, десять 
чемпионов России, три призера 
Европы. Каратэ у нас и девушки 
успешно занимаются, среди на-
ших воспитанниц - чемпионка 
России Регина ШОМАХОВА. В по-
запрошлом году была открыта 
секция вольной борьбы, пока у 
нее больших достижений нет, так 
как занимаются в ней маленькие 
дети, но на чемпионатах респу-
блики и в лиге Терского района у 
них уже есть успехи. Футбольный 
клуб «Акбаш» достойно высту-
пает в чемпионате республики, 
в этом году поставлена задача 
побороться за призовые места. 
В это воскресенье у нас состо-
ится первая в сезоне домашняя 
игра с командой «Черкес» из Че-
гемского района. У нас большой 
дружный коллектив футбольных 
болельщиков, поэтому на наши 
домашние игры приезжают по-
болеть жители практически всех 
населенных пунктов Терского 
района и города Терека. Иногда 
проводим товарищеские матчи с 
командами из других республик.

В молодости я тоже играл в 
футбол в команде колхоза имени 
Кирова. До поступления в инсти-
тут участвовал практически во 
всех играх, с этой командой мы 
выигрывали чемпионат респу-
блики. Сейчас у нас проходит 
ежегодный турнир по мини-фут-
болу в честь нашего знаменито-
го терчанина - Героя Советского 
Союза Ахмет-Хана КАНКОШЕВА. 
Ежегодно участвую в нем, кубки 
за первые и вторые места у меня 
в кабинете стоят на почетном ме-
сте.

Ольга КАЛАШНИКОВА

М. Атмурзаев Б. Кампаров
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ЧЕЛОВЕК ТЕАТРА 

«Феллини. 8 ½».

 Материалы Дины ЖАН

Евгений Багратионович ВАХТАНГОВ - русский и советский театральный режис-
сер, актер и педагог. Основатель и руководитель Студенческой драматической 
студии, известной как Третья студия МХТ и Театр имени Евгения Вахтангова. 

Родился 13 февраля 1883 года во Влади-
кавказе. Его отец был табачным фабрикан-
том. Еще в детстве Евгений Вахтангов ув-
лекся театром и решил посвятить ему всю 
жизнь. В 1894 году был зачислен во Влади-
кавказскую классическую мужскую гимна-
зию. Активно посещал Владикавказское му-
зыкально-драматическое общество. В 1903 
году по окончании гимназии отец направил 
его для поступления в Рижский политехни-
ческий институт, где учился его двоюрод-
ный брат. Вахтангов устроился актером в 
местный драмкружок и в итоге провалил 
вступительные экзамены, после чего уехал 
в Москву к дяде Петру Васильевичу.

В 1909 году Е. Вахтангов поступил на 
драматические курсы при Московском ху-
дожественном театре. Здесь преподавали 
преимущественно артисты театра Алек-
сандр АДАШЕВ и Василий ЛУЖСКИЙ, Ни-
колай АЛЕКСАНДРОВ и Василий КАЧАЛОВ. 
Они обучали молодых актеров по методи-
кам Константина Станиславского.

Евгений Вахтангов хотел стать режис-
сером, и Константин СТАНИСЛАВСКИЙ 
вскоре стал выделять его из всех осталь-
ных учеников. Назначил Вахтангова глав-
ным помощником по работе с молодыми 
актерами. Вдохновленный методикой 

Станиславского, Евгений Вахтангов меч-
тал создать актерскую студию. К этому 
стремился и сам Станиславский. В 1912 
году вместе с Леопольдом СУЛЕРЖИЦ-
КИМ открыл Первую студию МХТ, в кото-
рой начал преподавать Евгений Вахтан-
гов. Одновременно Вахтангов работал в 
других московских театральных школах, 
среди которых особое место занимала 
студенческая драматическая студия. Ее 
создали в 1913 году пять студентов из 
разных московских университетов. Че-
рез год начинающие актеры пригласили 
Вахтангова в качестве преподавателя и 
режиссера. Поглощенный работой в не-
скольких студиях, за своим здоровьем 
Вахтангов почти не следил… 

Незадолго до смерти Евгений Вахтан-
гов начал работать над постановкой 
«Принцесса Турандот» по сказке ита-
льянского драматурга Карло ГОЦЦИ. 
Этим спектаклем он открыл новое на-
правление в театральной режиссуре 
- «фантастический реализм». Использо-
вал персонажи-маски и приемы итальян-
ской комедии дель арте, однако сказку 
сделал современной. Актеры прямо на 
сцене переодевались в костюмы сказоч-
ных героев и параллельно беседовали 
на злободневные темы.

Премьера состоялась без него, зато на 
спектакле присутствовал восхищенный 
Константин Станиславский. Умер Евгений 
Вахтангов 29 мая 1922 года, похоронен на 
Новодевичьем кладбище.

Официальная история театра Вахтангова 
началась 13 ноября 1921 года – в день пре-
мьеры спектакля Евгения Вахтангова «Чудо 
святого Антония» в здании на Арбате, 26. В 
1922 году вахтанговцы сыграли премьеру 

«Принцессы Турандот», ставшей визитной 
карточкой театра на долгие годы. 

Итак, Государственному академическо-
му театру Вахтангова в Москве исполни-
лось сто лет. В театре на Арбате прошли 
праздничные мероприятия. А еще в честь 
юбилея Театр Вахтангова восстановил во 
Владикавказе дом, в котором в 1883 году 
родился Евгений Вахтангов.

ДОМ, В КОТОРОМ ЖИЛ… 
Реставрация дома Вахтангова длилась 

три года. Сначала отселили жильцов 13 
квартир, выделив им новые. Затем восста-
новили старинную кладку, заменили пла-
стиковые окна и двери на деревянные.

На реставрацию здания потрачено 250 
миллионов рублей. «И ни копейки не взя-
ли из бюджета. Помогали друзья театра, а 
сами артисты отдавали часть выручки от 
спектаклей», - сообщил директор Театра 
Вахтангова Кирилл КРОК. На открытие до-

ма-музея в Северную Осетию приехала 
вся труппа московского театра. 

Заслуженные и народные артисты Рос-
сии в память о своем учителе Евгении Вах-
тангове посадили его любимое растение 
– сирень. 

30 апреля 2023 года во Владикавказе на 
площади Свободы состоялся торжествен-
ный концерт, посвященный открытию 
обновленного Дома Вахтангова. А 3 мая 
в арт-кафе на нижнем этаже Дома Вахтан-
гова состоялся первый из серии вечеров 
вахтанговских артистов. Прошли большие 
гастроли во Владикавказе. На родине ос-
нователя театра вахтанговцы представили 
семь своих лучших постановок. 

На втором этаже дома воссозданы жи-
лые апартаменты конца XIX – начала XX ве-
ков и наполнены артефактами. Некоторые 
из них принадлежали семье Вахтанговых. 
К примеру, найденный у коллекционеров 
рояль. Создан аудиогид по музею, на ин-
терактивных досках – уникальные фото 
и документы Евгения Багратионовича и 
история его детища, московского театра. 
На первом этаже дома-музея – арт-кафе, 
где проходят моноспектакли и творческие 
встречи. Открывал малую сцену народный 
артист России Евгений КНЯЗЕВ.

Федерико ФЕЛЛИНИ – известный итальянский кинорежиссер и сценарист, 
обладатель пяти премий «Оскар» и «Золотой пальмовой ветви» Каннского ки-
нофестиваля. Мировая премьера его фильма - экзистенциальной трагикоме-
дии «Восемь с половиной» («8½») состоялась в феврале 1963 года. Название 
фильма обозначает порядковый номер в фильмографии Феллини. К тому 
времени он снял шесть полнометражных и два короткометражных фильма, 
которые сосчитал за один, и еще один совместный фильм с режиссером А. 
ЛАТТУАДОЙ. Именно «Огни варьете» он сосчитал как «полфильма». «Восемь 
с половиной» считается классикой мирового кинематографа. Фильм о режис-
сере Гвидо Ансельми (исполняет эту роль Марчелло МАСТРОЯНИ), о его дет-
ских воспоминаниях и творческих озарениях. 

Лейла АБУ-АЛЬ-КИШЕК родилась в Мо-
скве. Выпускница хореографического 
училища «Школа классического танца» 
под руководством Г.В. Ледях (2005). В 
2010 году окончила актерский факуль-
тет Ярославского государственного теа-
трального института. 

В 2017 году окончила Театральный 
институт имени Бориса Щукина - режис-
серский факультет, специальность - «ре-
жиссер театра». На Симоновской сцене 
Театра имени Евгения Вахтангова поста-
вила спектакли «Фрида. Жизнь в цвете» 
(2018), «Нижинский. Гениальный идиот» 
(2019), «Обещание на рассвете» (2021). 
В 2022 году выпустила VR-спектакль по 
повести Н. ГОГОЛЯ «Нос». В 2023 году на 
Новой сцене Вахтанговского театра по-
ставила спектакль «Феллини. 8 1/2».

Среди других режиссерских работ - 
«Дом Бернарды Альбы» (совместно с 
режиссером Л. КРАСНОВЫМ) - «Театраль-
ный особняк» (Москва); детский спек-
такль «Чрезвычайное происшествие» 
- мультимедиа арт-музей (Москва); дет-
ский спектакль «Осторожно, Снегуроч-
ка» - «Малая драматическая труппа» (Мо-
сква) и другие.  

 Известный фильм на театральной сцене 

И вот спустя 60 лет в России в одном из 
самых известных театров столицы постави-
ли театральную версию киносюжета. Лейла 
Абу-аль-КИШЕК, режиссер Театра Вахтанго-
ва, объяснила свой выбор в одном из ин-
тервью: «Я просто искала историю, которая 
меня тронет и у которой не такая большая 
сценическая жизнь». И подчеркнула, что 
язык Федерико Феллини очень театрален, 
хотя именно возможности кино позволили 
ему изобразить рефлексию героя, его вос-
поминания и фантазии, мир подсознания. 
«Спектакль – не буквальное переложение 
киносценария на сцену. Это ни в коем слу-
чае не попытка сыграть фильм и Марчелло 
Мастроянни. Сценическая версия прибли-
жена к реальной истории самого Фелли-
ни». Казалось бы, достаточно объяснений и 
оправданий, но споры о постановке идут и 
сейчас, а тем временем спектакль пользу-
ется успехом у зрителей. 

Сюжет спектакля вроде бы прост. Режис-
сер Гвидо Ансельми хочет снять фильм, 
первые работы были более чем успеш-
ными, поэтому нельзя опускать планку. 
Большой бюджет, масштабные декорации, 
активные кастинги – все для него, но под-

водят и вдохновение, и интуиция. Ре-
жиссера торопят продюсеры, актеры 
наседают в желании играть, показать 
свой талант. Режиссер застревает в 
своих фантазиях, воспоминаниях и раз-
мышлениях о жизни. Сюжет о том, как тво-
рит художник, который потерял вдохнове-
ние, но не опустил руки. Но с Феллини не 
все так просто. И как бы режиссер спекта-
кля ни старалась подать свою постановку 
на языке театра, приемы Феллини-киноре-
жиссера проявляются то в освещении, то в 
декорациях. Экзистенциальный кризис ху-
дожника, разбитый на монологи и диалоги, 
отходит на второй план. Раскрывается вну-
тренний мир героя- художника. 

Будет ли спектакль «Феллини. 8 ½» ин-
тересен тем, кто ни разу не ощущал себя 
в душе художником? Думаю, нет. Но даже 
если сфера вашей деятельности далека от 
кинематографа и театра, создавать новое 
можно везде. Значит, стоит посмотреть, как 
великий художник, талант и гений справ-
ляется со своим кризисом. 

Гвидо Ансельми (в исполнении Влади-
мира ВДОВИЧЕНКОВА) проживает важные 
встречи, из-за которых волнуется и бро-

сается то на дно своего подсознания, то 
радуется жизни, как ребенок. Любовница 
и жена, продюсеры, кардинал, сценарист, 
журналисты – все, кто приходит к нему 
в реальной жизни и в фантазиях, стано-
вятся частью большой картины, а значит, 
каждый из них своеобразный пазл. В роли 
жены Гвидо Луизы – Анна ДУБРОВСКАЯ, ее 
персонаж и все женские персонажи очень 
убедительны и подаются в ярком свете в 
прямом смысле, их часто высвечивают на 
сцене прожекторы. Театральные критики 
пришли к мнению, что декорации спек-
такля «достаточно лаконичные». На мой 
взгляд, стильный, выверенный спектакль 
за счет освещения и трансформирующих-
ся декораций создает впечатление об-
ставленной сцены, где постоянно что-то 
рушится и собирается вновь. Пьеса про-
низана иронией, тонким юмором, который 
понятен российскому зрителю, ведь мно-
гие из нас хорошо знакомы с языком Фел-
лини и любят классическое кино. 



¹ 15 (1284) 17 апреля 2024 г. 11

ПРОШЛОЕ  
И НАСТОЯЩЕЕ  
ИЗВЕСТНОГО ЗДАНИЯ 

Уроженка города Прохладного Ксения ШЕВЦОВА преподает хореографию в 
ансамбле национального танца «Амир». Помимо творческой деятельности, про-
являет активную гражданскую позицию. Уделяет большое внимание воспитанию 
молодежи в качестве наставника проекта «Движение первых» в Прохладненском 
районе.

Круг интересов девушки с детства был 
достаточно широким. Часто приходит в 
качестве волонтера в приют для животных 
оказать посильную помощь. Любит актив-
ный отдых, ходит в походы и трекинги, 
играет в большой теннис, хорошо катается 
на лыжах, за сезон несколько раз успева-
ет посетить горнолыжные курорты. При-
рода, растения и цветы дарят позитивные 
эмоции и вдохновение. Изучает культуру 
черкесов и кабардинский язык. 

С детства была активной - посещала 
различные секции, занималась танцами, 
легкой атлетикой, имеет первый разряд 
по дисциплине «многоборье». Яркими 
воспоминаниями детства стали различ-
ные соревнования, выезды, общение со 
сверстниками, благодаря чему детство 
Ксении было счастливым. Лето проводила 
у бабушки в станице Екатериноградской, 
с этим также связаны теплые воспомина-
ния. 

СТУДЕНЧЕСТВО 
Семья переехала в Краснодар, когда 

Ксении было 14 лет, там она окончила 
школу и поступила в Кубанский государ-
ственный университет на юридический 
факультет. Такой выбор был продиктован 
интересом к правовому устройству госу-
дарства, различным дисциплинам этого 
направления, которые имеют большое 
значение во всех сферах жизни, что помо-
гает расширять кругозор. С первого курса 
Ксения, будучи сторонником обществен-
но-политической организации «Молодая 
гвардия «Единой России», занималась со-
циальными проектами на краевом уровне. 
В Кабардино-Балкарии у Ксении живут ба-

бушки, находясь вдали, девушка очень по 
ним скучала. Понимая, что в Краснодар-
ском крае тоже много пожилых людей, ко-
торым нужна помощь, организовывала во-
лонтерскую деятельность – убрать в доме, 
вскопать огород, принести продукты и т.д. 
Обращалась к депутатам для проведения 
мероприятий и оказания помощи детям-
сиротам и детям с ОВЗ. Постепенно работа 
переросла в наставничество для моло-
дых людей, приходивших в организацию. 
Параллельно участвовала в проведении 
предвыборных кампаний кандидатов в 
краевое законодательное собрание. Полу-
чив определенный опыт в предвыборных 
мероприятиях, решила баллотироваться 
сама. Была избрана депутатом сельского 
поселения Гулькевичского района Крас-
нодарского края, на новой должности 
сразу наладила контакты с населением 
и административными единицами и на 
протяжении нескольких лет занималась 
решением насущных проблем поселения. 
В этот период продолжала деятельность в 
«Молодой гвардии» - участвовала в гран-
товых проектах, сотрудничала с краевой 
администрацией и законодательным со-
бранием. 

КОГДА ТАНЕЦ В ДУШЕ
Несмотря на насыщенную студенческую 

жизнь, Ксения скучала по родной респу-
блике. При университете был ансамбль 
национального танца «Асад», где она зани-
малась и общалась с участниками из КБР 
и соседних республик, ансамбль участво-
вал в разных конкурсах. После окончания 
университета вернулась в Прохладный. «Я 
очень люблю свою родину и куда бы ни 

уезжала, всегда хочется вернуться домой», 
- говорит она.

Помимо высшего юридического образо-
вания в КУБГУ, решила получить высшее 
образование по направлению «народная 
художественная культура». В институт куль-
туры поступила сравнительно недавно, 
поскольку хореография стала занимать в 
ее жизни важное место. По приезде в КБР 
решила продолжить занятия танцами для 
себя, ее заметил руководитель ансамбля 
«Амир» Азамат БИТТИРОВ и предложил 
стать репетитором. С волнением присту-
пив к новой должности, девушка поняла, 
что это дело наполнило ее жизнь новым 
смыслом. Ансамбль «Амир» является лау-
реатом и дипломантом республиканских, 
региональных, всероссийских и между-
народных конкурсов-фестивалей. Ксения 
преподает танцы для разных возрастных 
категорий учеников - от четырех до 60 лет. 
«Когда я вижу результаты и радость своих 
учеников, это заряжает меня. Приятно быть 
примером для многих девочек, девушек и 
женщин. Музыка вдохновляет меня на но-

вые постановки и движения. Мотивация 
есть всегда, поскольку занимаюсь люби-
мым делом, даже если присутствует силь-
ная физическая усталость, она не заметна. 
Мне интересно участвовать во всесторон-
нем развитии детей, помогать не только в 
постановке хореографии, но и прививать 
такие качества, как женственность (для де-
вочек), статность, доброта, человечность, 
и прочие. Свою деятельность связываю с 
непосредственным развитием района на 
благо населения. Результаты вдохновляют 
меня», - говорит Ксения.

КТО ЕСЛИ НЕ МЫ
По возвращении в родной город Ксе-

ния познакомилась с представителями 
«Движения первых» по Прохладненскому 
району и присоединилась к проекту в ка-
честве наставника. Имея за плечами опыт 
работы с общественными движениями, 
сразу нашла площадку для самореализа-
ции. «Движение первых» предоставляет 
оптимальные программы воспитания и 
становления личности, активного и ответ-
ственного молодежного сообщества, для 
которого важны уважение к традициям и 
культурам народов России, возможность 
устраивать культурно-массовые и про-
светительские мероприятия. Для девушки 
каждая благотворительная акция и соци-
альное мероприятие дает ощущение, что 
все не зря. «Движение первых» не только 
о политике и благотворительности, но 
еще о развитии личности и самореализа-
ции, о людях, неравнодушном отношении 
к ним и к себе, своему будущему и будуще-
му страны. Через реализацию социально 
значимых проектов Ксения планирует раз-
вивать культуру и другие пересекающие-
ся сферы в родном районе. Видя многие 
его проблемы, также видит и способы их 
решения, потому что судьба района ей не-
безразлична. 

Лилиана ШОРДАНОВА.
Фото Тамары Ардавовой

Культурно-образовательный центр «Эрмитаж-Кавказ» пред-
ставил книгу «История Кабардино-Горского реального училища 
имени Александра III: исследования и материалы». Пока книга 

На протяжении всей свой исто-
рии учебное заведение играло 
важную роль в общественно-по-
литической жизни региона, со-
храняя этот статус и в советское 
время. В 20-е годы на территории 
реального училища действовал 
Ленинский учебный городок 
(ЛУГ). В 1931 г. на его базе начал 
работу педагогический рабочий 
факультет. В 1936 г. здесь функ-
ционировал Дворец пионеров. 
В годы Великой Отечественной 
войны в здании располагался го-
спиталь для раненых. Во время 
оккупации Нальчика немецко-
фашистскими захватчиками по-
мещения сильно пострадали, но 
впоследствии были восстанов-
лены. В историческом здании на 
ул. Инессы Арманд сейчас распо-
лагаются медицинская академия 
и культурно-образовательный 
центр. Примечательно, что учи-

доступна только в электронном формате, но составите-
ли выражают надежду в скором времени издать бумаж-
ный вариант.

лище было построено на народ-
ные деньги.

В подготовке сборника при-
няли участие директор культур-
но-образовательного центра 
КБГУ «Эрмитаж-Кавказ» Альберт 
САРАЛЬП, доцент кафедры этно-
логии, истории народов КБР и 
журналистики Анжела ЖУРТОВА, 
аспирантка КБГУ Лина ГАУНО-
ВА. Исследовательская работа 
проведена под руководством 
доктора исторических наук, про-
фессора Петра КУЗЬМИНОВА. 
Издание представляет собой по-
пытку комплексного рассмотре-
ния истории создания и функци-
онирования Кабардино-Горского 
реального училища имени Алек-
сандра III и содержит уникальные 
фотодокументы из истории учеб-
ного заведения, найденные в ар-
хивах Москвы, Санкт-Петербурга 
и республик Северного Кавказа. 

Создание реального училища 
стало возможным благодаря ряду 
факторов - тяге народов Кабар-
ды и Балкарии к образованию, 
серьезной материальной под-
держке общества, организацион-
ной, методической, кадровой и 
финансовой помощи государства 
и, самое главное, наличию груп-

пы просветителей, понимающих 
значимость просвещения и ра-
ботающих на его распростране-
ние. Реальное училище имени 
императора Александра III дало 
миру много известных деятелей 
науки, культуры и образования, 
оказавших значительное влия-
ние на развитие региона. Также в 
разные годы здание принимало 
в своих стенах представителей 
политического и военного руко-
водства СССР, в числе которых  
И. СТАЛИН, С. БУДЕННЫЙ, К. ВО-
РОШИЛОВ и др. Здесь выступали 
и давали мастер-классы С. ПРОКО-
ФЬЕВ, В. НЕМИРОВИЧ-ДАНЧЕНКО, 
С. ЭЙЗЕНШТЕЙН, О. КНИППЕР-ЧЕ-
ХОВА, К. ЧУКОВСКИЙ, И. БАБЕЛЬ и 
многие другие деятели искусств.

* * *
Исследование состоит из трех 

частей. Первый раздел издания 
составляют авторские научные 
статьи, посвященные проблеме 
становления и развития народ-
ного образования в Кабарде и 
Балкарии во второй половине XIX 
– начале ХХ вв. В частности, про-
цесс интеграции народов Север-
ного Кавказа в образовательное 
пространство России, открытия 
первых светских образователь-

ных учреждений в регионе, в том 
числе история создания Кабар-
дино-Горского реального учили-
ща исследованы в работах Петра 
Кузьминова, Лины Гауновой и 
Анжелы Журтовой. Проектиро-
вание, строительство и даль-
нейшая судьба исторического 
здания реального училища в ХХ 
– начале ХХI вв. стали объектом 
изучения Астемира ГУЧАЕВА и 
Виктора КОТЛЯРОВА. Биографии 
учеников Кабардино-Горского 
реального училища 1909-1920 
годов много лет исследовал Олег 
ОПРЫШКО и опубликовал фунда-
ментальный труд, посвященный 
их жизни и общественной дея-
тельности. Фрагмент его труда 
также представлен в издании.

Во втором разделе работы 
представлены документы, опу-
бликованные и неопубликован-
ные архивные материалы из 

фондов Российского государ-
ственного исторического ар-
хива (г. Москва), Центрального 
государственного архива Респу-
блики Северная Осетия-Алания 
(г. Владикавказ), Центрального 
государственного архива Кабар-
дино-Балкарской Республики (г. 
Нальчик) и др. В нем содержатся 
документы, посвященные исто-
рии создания Кабардино-Горско-
го реального училища: преоб-
разования Нальчикской горской 
школы, строительства здания 
училища, его открытия, учреж-
дения классов, стипендий и др. 
Часть материалов посвящена 
организации учебного процесса 
в реальном училище, в ней со-
держится информация об уроках, 
графиках, проблемах реализации 
образовательных программ и др.

Фото Тамары Ардавовой.
(Продолжение на 13-й с.)
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Бывают ситуации, которые меняют тебя на корню. Со мной случилось то, после 
чего стала бояться всего вокруг.

Шла недавно по улице и слышу сзади шаги. Был ясный день, улочка тихая. Сразу во-
ображение нарисовало маньяка с ножом за спиной. Отмахнулась от таких мыслей и 
иду себе. Вдруг прямо в ухо мне начинает кто-то тяжело дышать. Не за спиной, не 
где-то еще, а прямо в ухо. В ужасе поворачиваюсь, а прямо перед моим лицом физио-
номия какого-то мужчины, который наклонился и сопит мне в ухо. Я закричала, и он 
убежал. Не могу точно сказать, в себе он или нет, что собирался делать, но это было 
очень жутко. Почти бегом добралась до людного места, села на скамейку, никак отды-
шаться и успокоиться не могла. Не смогла никуда пойти, хотя в тот день было много 
планов. Позвонила братьям, меня забрали, еще день сидела дома. Родители предлага-
ли разыскать того мужчину и подать заявление, но что там написать? Что кто-то 
дышал рядом со мной воздухом? Человек же не признается, что именно он делал, а у 
меня доказательств нет.

Несмотря на сильный страх, переборола себя и 
стала выходить на улицу. Жаль, моим неспешным 
счастливым прогулкам пришел конец. Хожу и огля-
дываюсь, крепко сжимая сумку, чтобы нащупать 
перцовый баллончик. Отец снабдил меня им, хотя 
не уверена, смогу ли использовать его. Пока вытащу 
его, найду сторону распыления и направлю кому-то 
в лицо, все уже случится (не дай бог, конечно).

Так неприятно и неудобно жить в страхе, но ни-
чего не могу с собой поделать. Надеюсь, это не на 
всю жизнь, иначе трудно будет жить. Девушки, будь-
те осторожны, не ходите по безлюдным улицам, бе-
регите себя.

Надя

Многие женщины сталкиваются с третьими людьми в отношениях после замужества спустя какое-
то время. Но есть уникальные случаи вроде моего, когда еще до брака и даже предложения руки и сердца 
девушка узнает о наличии другой. Скажу прямо: это очень неприятно. Мне говорили, а я не верила. Наш 
город маленький, столкнулись в кафе. Я пошла купить булочку в перерыве на работе, а он в это время вы-
ходил из кафе с девушкой. Я юркнула за угол, они прошли мимо меня и сели в его машину. Он мило обнимал 
девушку за талию, болтал и смеялся. Обидно было до ужаса, но еще и злость взяла. Нашел клоунессу в 
моем лице. Возомнил себя великим хитрецом. Утерев злые слезы, я пошла обратно в офис. Расстаться? 
Но этот парень - слишком выгодная партия для меня, зачем отдавать его другой?!

Успокоившись, решила не подавать виду. Наоборот, стала еще больше следить за собой, стараться 
быть для него самой лучшей. Девушки уходят и приходят у всех успешных мужчин. Для себя я смирилась с 
возможными несовершенствами нашего потенциального брака и твердо намерена выйти за него замуж. 
Предложения пока не было, хотя парень все время говорит о семье, свадьбе, как все организовать и про-
вести. Думаю, скоро будет и колечко. Скорее бы уже! Никому его не отдам, не дождетесь.

Ю.

Скоро выхожу замуж, можете 
похлопать, хотя я и не услышу. 
Правду говорят: если пережить 
вместе подготовку к свадьбе и 
ремонт, можно считать, что 
брак удался. Ремонт мы пережили 
таким образом, что жених купил 
квартиру до свадьбы и отремон-
тировал. В ближайшее время это 
испытание меня не ждет. А вот 
подготовку к свадьбе пережива-
ем со скрипом. Это связано с тем, 
что я больше контактирую с бу-
дущими золовкой и свекровью по 
поводу предстоящего торжества. 
Жених почти не участвует. За пол-
часа купит себе костюм и готов, 
а все остальное организовываем 
мы - три женщины. При этом те 
двое усиленно делают вид, будто 
к свадьбе я не имею никакого пря-
мого отношения. Пытаются все 
решить без меня, а я вмешиваюсь. 
Ну, например, не хочется мне лебе-

дей из салфеток на тарелках, а они 
без моего ведома заказали челове-
ка, который сложит их и посадит 
перед каждым гостем. Я же насто-
яла на том, чтобы они отменили 
все это и просто аккуратно поло-
жили салфетки. Будущая свекровь 
обдала меня таким холодом, что 
я почти заледенела. Неделю по-
сле этого говорила со мной, цедя 
сквозь зубы, что «не такую свадьбу 
она хотела для сына». А я на этой 
свадьбе кто, стесняюсь спросить? 
Четвертая сестра двоюродного 
родственника? Это и мой праздник 
тоже! Слава богу, после свадьбы бу-
дем жить отдельно, только это и 
утешает. Я бы не вынесла такую 
атмосферу в доме, где женщины 
постоянно соперничают. Мне надо 
быть единственной звездой своей 
кухни, другое не приемлемо.

Зарета

Говорили с подружками за кофе, у них у 
всех идеальная картинка в голове, каким дол-
жен быть парень. Богатый само собой, кра-
сивый, изысканный, прическа такая и такая, 
маникюр (боже!), начитанный, спортивный... 
Бесконечный список. Таких парней вообще 
мало в природе, но зачем мечтать о таком? 
Рядом с ним надо быть такой же идеальной, 
чего ни за одной из нас не наблюдается. Мне 
же нравятся простые парни, как пять ко-
пеек. Грубоватые, немного неуклюжие, мож-
но даже без высшего образования, главное 
- пусть работают и обеспечивают. Мне 
кажется, такой мужчина оттенял бы мою 
хрупкость и красоту, не перекрывая ее, да 
и больше бы ценил меня, чем а-ля принц Уи-
льям на Майбахе. Подруги крутят пальцем 
у виска, будто их персонажи более адекват-
ные, чем мой. Ну, посмотрим потом, как 
сложится судьба каждой из нас и кто из них 
сможет осуществить свои требования к 
противоположному полу.

Элина Д.

Все мы слышали печальную историю погибшей девушки, которую избивал муж. Не будем называть 
имена, мы все и так знаем.

Меня потряс этот случай до глубины души. Была красивая молодая девушка и вдруг нет. Просто боль-
ше нет человека. Не смогла смотреть все эти страшные видео, это выше моих сил. Вот бы она ушла от 
него на день раньше, вот бы сразу ушла после первых побоев.

Девушки, если вас хоть раз ударили, надо уходить сразу же. Не надо ждать, будто человек изменится или 
поймет свои ошибки. Так не бывает, но случается иначе, и абьюз доходит до тяжких преступлений. До меня 
не доходит, как можно любить того, кто тебя бьет, но не буду осуждать чьи-то чувства. Просто скажу, 
что надо всегда допускать возможность перехода побоев в более тяжкие действия. Берегите себя, милые 
девушки. Никто не в праве причинять вам вред. Не терпите даже ради детей, им от такой обстановки в 
семье только хуже. Ничто не может быть важнее жизни и здоровья, помните об этом. Всем добра.

Дина, 29 лет

Природа устроена так, что ни одно живое 
существо не берет себе ничего лишнего, кроме 
людей. Все животные ищут лишь достаточное 
количество еды на данное время или запаса-
ют на зиму. Ни одна белка не набьет орехами 
три дупла на всякий случай. Отложит ровно 
столько, чтобы пережить зиму. Люди разумны, 
но все равно покупают и откладывают много 
всего, что никогда, возможно, и не пригодится. 
Думаю, каждый из нас такой в разной степе-
ни. Кто-то любит одежду, кто-то посуду. Но 
только один человек коллекционирует лекар-
ства - это наша невестка. Покупает дорогие 
препараты «на всякий случай», хранит до ис-
течения срока годности и выбрасывает. Когда 
увидела ее аптечку, просто ахнула. Там и вита-
мины от Солгар, и разные сиропы от кашля, и 
много-много всего. И все непочатое, как гово-
рится. Спрашиваю, почему хранит столько, 
можно хотя бы витамины пропить, раз купила, 
а она отвечает, что анализы показали доста-
точное количество витаминов в организме, а 
эти на всякий случай.

Не понимаю я этого, даже жутковато ста-
ло. Брат (ее муж) наверняка ничего не знает, и 
я не собираюсь рассказывать. Не хватало еще 
внести между ними ссору. Может, заметит 
сам и примет меры.

Алиана, 19 лет

ЕСЛИ ЧТО, ПШИКНУ

ПАРЕНЬ НАРАСХВАТ

Погода в доме

Мне проще

БЬЮТ - БЕГИ

А вдруг...

Свои письма вы можете присылать по адресу:    
г. Нальчик, пр. Ленина, 5, Дом печати,  или на наш электронный адрес:  gazeta-goryanka@list.ru.

В каком веке мы живем? Вопрос 
риторический, ответ очевидный: в 
век высоких технологий, когда любой 
человек может стать звездой. Мне 
очень хочется вести свой блог, что-
бы получить известность. То есть 
попробовать свои силы. Только же-
них не разрешает выставлять свои 
фото.  Пока терплю, потому что 
влюблена и не хочу ссориться, но не 
уверена, насколько долго смогу мол-
чать. Ведь у меня куча идей, которые 
можно реализовать без больших 
вложений, а они пропадают без дела. 
Хотя, вполне возможно, эти идеи 

придут в голову кому-нибудь

другому, а я буду наблюдать за во-
площением своих мечтаний кем-то 
другим.

Моей злости нет предела. Ча-
сто бывают мысли сделать все 
скрытно, но как потом объяснить 
нахождение моей говорящей голо-
вы в рилсах? Наверное, стоит рас-
статься с тем, кого не интересуют 
твои чувства и счастье. Мой жених 
вообще не разрешает говорить при 
нем о тяготах жизни, о своих чув-
ствах и желаниях. Главное, чтобы 
был доволен он, а я так, просто до-

полняю его.

Арина,  
23 года

Не показывай личико,  
Гюльчатай

Очень люблю золотые украшения, как и почти любая девушка, навер-
ное. Мама всегда предупреждала, чтобы не брала ювелирные украшения 
в подарок от парня, а я не слушалась и принимала их. Думала, мы скоро 
поженимся, почему бы не взять, зачем обижать человека. Мы не то, что 
не поженились, но и расстались с очень некрасивой историей, и он забрал 
все назад. Не знаю даже, от чего более обидно: от потери парня или укра-
шений. Прямо-таки с болью оторвала от сердца, когда надо было возвра-
щать. Мама была права, не стоит брать дорогие подарки. Ладно, юве-
лирку еще можно вернуть, а если духи или косметика? Как их возвращать? 
Надо покупать новые или отдавать деньгами. Что за парни пошли, пе-
чально, конечно. А мой бывший теперь дарит мои украшения своей новой 
девушке. Столкнулась недавно с ними у выхода из супермаркета, а у нее на 
шее и мой бывший парень, и бывший кулон болтаются. Что ж, удачи. Мо-
жет, я тоже не была первой хозяйкой золотишка.

Р. Д.

Переписки до знакомства - зло. Никогда не делайте 
так, сначала познакомьтесь лично, а потом уже пиши-
те друг другу сколько угодно. А то в сообщениях человек 
может строить из себя совершенно другую личность, 
трудно понять, кто он на самом деле. Вот у меня нари-
совался муж по переписке, это смешно и странно. Мы ни 
разу не виделись, просто друзья познакомили виртуаль-
но. Сначала парень был забавным, было интересно вести 
переписку, а потом почему-то включил мужа. Каждый 
день достает вопросами, где была и с кем виделась, что 
надевала, что делала... На любое мое появление в сети 
возникает как джинн из бутылки, начинает писать в 
том мессенджере, где я онлайн. Пришлось везде, где мож-
но, сделать себя невидимой, и это дало обратный эф-
фект: не сижу в сети, чем я там занята? Короче, человек 
явно перепутал роли. Ради друзей терпела все это какое-
то время, потом бросила в ЧС. Пусть обижаются, если 
хотят, но это я должна обидеться, если по правде. Зачем 
знакомить меня с таким человеком? Спасибо, у меня дру-
гие планы, не собираюсь заводить виртуального супруга.

Фатима Е.

ЗОЛОТО И БРИЛЛИАНТЫ

НЕ ПИШИ,  
ПОЖАЛУЙСТА
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З Д О Р О В Ь ЕНА БЛАГО СОВЕРШЕННО НЕЗНАКОМЫХ ЛЮДЕЙ

К Н И Ж Н Ы Е  Н О В И Н К И

С 15 по 21 апреля Минздрав РФ проводит неделю 
популяризации донорства крови, приуроченную к 
национальному Дню донора в России. Он ежегодно 
отмечается 20 апреля и является одним из важных 
социальных праздников. Этот день посвящен в пер-
вую очередь самим донорам - людям, которые без-
возмездно сдают свою кровь ради здоровья и жизни 
совершенно незнакомых людей, а также врачам, про-
водящим забор крови, контролирующим санитарное 
состояние станций переливания крови, разрабатыва-
ющим методики и аппаратуру, тщательно обследую-
щим сдаваемые препараты.

Поводом для праздника послужило очень гуманное 
событие - 20 апреля 1832 года молодой петербургский 
акушер Андрей ВОЛЬФ впервые успешно провел пере-
ливание крови роженице с акушерским кровотечением. 
Жизнь женщины была спасена благодаря грамотной ра-
боте врача и донорской крови мужа пациентки.

Ежегодно в России более полутора миллиона человек 
нуждаются в переливании крови. Например, Москва еже-
дневно нуждается более чем в 200 литрах донорской кро-
ви. Более 30 процентов крови для переливания в Москву 
поступает из других регионов России. Кровь и ее ком-
поненты необходимы больным, страдающим тяжелыми 
онкогематологическими заболеваниями, среди которых 
большой процент детей, препараты необходимы женщи-
нам в послеродовом периоде, пациентам, попавшим в до-
рожно-транспортные происшествия, людям различных 
специальностей, связанных с риском.

Почетными донорами России считаются люди, которые 
за свою жизнь 40 раз сдали кровь и ее компоненты или 
60 раз пожертвовали плазму. Кроме значка «Почетный 
донор», доноры могут рассчитывать на ежегодный отпуск 
в удобное время согласно Трудовому кодексу, получение 
медпомощи вне очереди в госучреждениях, право при-
обретения путевок в санаторий по месту работы или уче-
бы. 

Консультант рубрики – врач-терапевт отделения 
медицинской профилактики нальчикской поликли-
ники № 1 Халимат ГЕРГОКОВА.

- Ежедневно и ежеминутно во всем мире людям тре-
буется чужая кровь. Жить без крови невозможно. Един-
ственный шанс для многих больных и пострадавших в 
чрезвычайных ситуациях - переливание крови. Люди, 
которые добровольно отдают свою кровь, чтобы спасти 
чью-то жизнь, носят гордое имя донора. Кто-то делает 

это по зову сердца, для кого-то это способ стимулировать 
собственное кроветворение и «встряхнуть» организм в 
целом.

Доказано, что периодическая сдача крови в дозе до 500 
мл совершенно безвредна и безопасна для организма и 
даже оказывает благоприятное стимулирующее воздей-
ствие на донора. Это и профилактика сердечно-сосуди-
стых и иммунных заболеваний, заболеваний желудка и 
поджелудочной железы. Улучшается эмоциональное со-
стояние, организм становится более адаптированным к 
кровопотере. Можно сказать, что происходит самообнов-
ление всего организма.

Один донор может спасти жизнь двух-трех человек. 
Кровь можно сдавать один раз в шестьдесят дней. Макси-
мальное число кровосдач в год: мужчины - не более пяти 
раз, женщины - не более четырех.

Что же должен сделать донор перед сдачей крови? 
Накануне и в день сдачи крови запрещено употреблять 
жирную, жареную, острую и копченую пищу, колбасные 
изделия, а также мясные, рыбные и молочные продукты, 
яйца и масло (в том числе растительное), шоколад, оре-
хи, свеклу, бананы, авокадо. Лучше пить чай с вареньем, 
соки, морсы, компоты, минеральную воду, есть хлеб, суха-
ри, сушки, отварные крупы, макароны на воде без масла, 
овощи и фрукты, за исключением авокадо, свеклы и ба-
нанов. За 48 часов до визита в учреждение службы кро-
ви нельзя употреблять алкоголь, а за 72 часа принимать 
лекарства, содержащие аспирин и анальгетики. За час 
до сдачи крови следует воздержаться от курения. Кровь 
лучше сдавать утром, организм легче переносит эту про-
цедуру именно в утренние часы. После 12 часов сдавать 
кровь рекомендуется только постоянным донорам. Не 

следует планировать сдачу крови после ночного дежур-
ства или бессонной ночи. 

Какие противопоказания для донорства крови? Масса 
тела менее 50 кг, возраст младше 18 лет и старше 65 лет. 
Низкий уровень гемоглобина - менее 140 г/л. Температура 
тела выше 37 градусов С. Пульс менее 55 ударов в минуту и 
более 95 ударов в минуту. Артериальное давление: систо-
лическое 90 мм рт. ст. и более 149 мм рт. ст., диастолическое 
менее 60 мм рт. ст. и более 89 мм рт. ст. Оперативные вме-
шательства. Контакт с носителями и больными вирусным 
гепатитом В и С, сифилисом, ВИЧ-инфекцией. Перенесен-
ные инфекционные заболевания, паразитарные болезни. 
Период беременности и лактации. Злокачественные но-
вообразования. Болезни органов дыхания (бронхиальная 
астма, бронхоэктатическая болезнь, эмфизема). Болезни 
кожи и подкожной клетчатки.

У доноров крови есть льготы и привилегии. В день сда-
чи крови донор освобождается от работы с сохранением 
зарплаты. Служба крови обеспечивает донора бесплат-
ным питанием или денежной компенсацией на питание. 
После 40 кровосдач или 60 плазмосдач присваивается 
звание почетного донора. 

Отдавать свою кровь на благо других - поступок, до-
стойный большого уважения. К сожалению, в наше время 
происходит много аварий, ДТП, террористических актов, 
в результате которых людям необходима дополнитель-
ная доза крови. После теракта в «Крокус Сити Холле», 
который произошел 22 марта, свыше 24 тысяч человек 
из 86 регионов России выстраивались в очереди, чтобы 
сдать кровь для пострадавших в этой страшной трагедии. 
Было собрано более двух тонн крови - это цельная кровь 
и плазма, которые необходимы пациентам после крово-
потери и ожогов.

Также в переливании крови нуждаются онкологические 
больные, так как злокачественная опухоль угнетает кро-
ветворение, особенно если поражает красный костный 
мозг. За счет частых кровотечений, распада опухолей, по-
бочных эффектов химиотерапии и лучевой терапии такие 
больные особенно нуждаются в донорской крови. Перели-
вание крови необходимо при значительных кровопотерях 
роженицами после родов и во время операций. Благодаря 
нашим сознательным донорам больные и пострадавшие 
имеют шанс на выздоровление и новую жизнь.

Помните: один донор крови спасает три жизни.
Ольга КАЛАШНИКОВА.

Фото Тамары Ардавовой

Более 103 тысяч туристов отдохнули на самом высокогорном курорте России 
в марте. Это рекордное месячное количество гостей за всю историю существо-
вания курорта, где работают 23 км трасс и пять канатных дорог. В частности, в 
марте 2021, 2022 и 2023 годов месячный турпоток составлял 56 тыс., 58 тыс. и 
78 тыс. соответственно, сообщает Кавказ.РФ. Предыдущий рекорд был зафик-
сирован летом, в августе 2023 года, когда было запущено 30 км обновленных 
экотроп с современной навигацией. Тогда курорт принял 99 тысяч туристов.

(Окончание. Начало на 11-й с.)
Интерес представляют архивные доку-

менты, посвященные вопросам материаль-
но-технического сопровождения учебно-
го процесса в реальном училище: работе 
комитета по постройке здания училища, а 
также пансиона, бани, мечети при нем, рас-
ходам на их содержание и обслуживание, 
выдаче стипендий на обучение местным 
ученикам, обеспечению особой формен-
ной одеждой реалистов и др. Отдельной 
главой представлены списки служащих ре-
ального училища за 1910-1920 гг., учащих-
ся за 1913-1918 гг., почетных попечителей 
и т.д., которые позволяют сформировать 
представление о его административном, 
педагогическом и ученическом составе.

В приложении размещены редкие фото-
документы об истории училища, найден-
ные в архивах Москвы, Санкт-Петербурга и 
республик Северного Кавказа.

* * *
Торжество освящения нового здания 

прошло 20 октября 1913 года. Дата была 
выбрана не случайно - это годовщина смер-
ти императора Александра III. Каждый из 
почетных гостей произносил торжествен-
ную речь, содержание которой можно 
также найти в сборнике. Произнесенные 
священником Михаилом ЖУКОВЫМ слова 
оказались пророческими: «Пройдут года, 
десятки лет, многих из вас не будет в живых, 
а здание будет стоять и возвещать вашим 
потомкам о благородном поступке их пред-
ков, не пожалевших средств для создания 
рассадника науки, так нужной вашему на-

роду именно теперь, когда он начинает 
приобщаться к семье культурных наро-
дов». Согласно общему списку учеников 
за вторую половину 1913 года в училище 
обучались 208 реалистов: 68 кабардинцев, 
16 балкарцев, 95 «русских» (русские, укра-
инцы, поляки), 29 представителей других 
народов, в числе которых осетины, армяне, 
грузины и греки.

Начальник отдела геральдики народов 
Кавказа центра «Эрмитаж-Кавказ» Руслан 
КАРМОВ в своем докладе рассказал о роли 
начальника Нальчикского округа Султанбе-
ка КЛИШБИЕВА в открытии реального учи-
лища и его превращении в образователь-
ный и культурно-просветительский центр 
региона. С. Клишбиев уделял большое вни-
мание распространению просвещения. При 
нем открывались новые школы, сооружа-
лись больницы, места отдыха, была постро-
ена железная дорога, проведены телефон-
ные линии почти во все населенные пункты, 
начались широкое изучение и разработка 
природных ресурсов. Долгое время иссле-
дователи не могли определить личность  
С. Клишбиева по фотографиям, так как в ар-
хивах попадались разные снимки с подпи-
сью «Султанбек Клишбиев», но на них явно 
были изображены разные люди. Свет про-
лил снимок, найденный сотрудниками цен-
тра «Эрмитаж-Кавказ», на котором запечат-
лено открытие русско-грузинского училища 
в Нальчике в 1915 году. Эта находка дала 
окончательное подтверждение тому, как вы-
глядела исторически значимая личность. 

Лилиана ШОРДАНОВА

Кавказ.РФ: «Мы взялись за развитие  
курорта Эльбрус комплексно и видим результаты»

ПРОШЛОЕ И  
НАСТОЯЩЕЕ ИЗВЕСТНОГО ЗДАНИЯ 

В 2023 году управляющая курортом 
компания Кавказ.РФ и Минэкономразви-
тия России начали масштабную модерни-
зацию курорта Эльбрус. Помимо расши-
рения зоны катания, большое внимание 
уделено благоустройству центральной 
площади Азау, увеличению точек кон-
такта с клиентами, решению проблемы 
с парковкой и повышению качества сер-
висов.

Курорт Эльбрус традиционно привле-
кает большое количество не катающихся 
туристов - около трети от общего турпо-
тока. Для них в составе организованных 
групп были предусмотрены специаль-
ные условия посещения курорта и соз-
даны панорамные фотозоны на каждой 
станции канатной дороги. Вместо тури-
стического ски-пасса на курорте можно 
использовать банковскую карту.

«Мы взялись за развитие курорта 
комплексно всеми ресурсами, которые 
сегодня есть у Кавказ.РФ, и видим пер-
вые результаты. Чудес здесь нет, про-
сто каждый блок - от эксплуатации до 
маркетинга делает свою работу и идет 
по пути ежедневных улучшений. Сезон 
на Эльбрусе продолжается до июня, он 
самый длинный в стране, поэтому итоги 

подводить еще рано. Что касается лета, 
то мы планируем обустроить новую, 
очень важную для нас экотропу. Это бу-
дет тропа Победы - идея Юрия ЧАЙКИ, по 
местам ожесточенных боев за Эльбрус в 
период Великой Отечественной войны», 
- комментирует генеральный директор 
Кавказ.РФ Андрей ЮМШАНОВ.

Глава института развития также рас-
сказал, что на курорте с конца 2023 года 
работают эксперты Федерального цен-
тра компетенций (нацпроект «Произво-
дительность труда»). Задачи - оптимиза-
ция процессов и повышение качества 
услуг курорта. 

В районе станции канатной дороги 
«Мир» Кавказ.РФ ведет строительство 
новой зоны катания, которую планиру-
ется ввести в 2026 году. На курорт зашли 
восемь крупных резидентов, которые 
сейчас проектируют отели, рестораны и 
зоны развлечений. Общий объем заяв-
ленных частных инвестиций - более 39 
млрд рублей.

За первые три месяца горные курорты 
под управлением Кавказ.РФ посетили 238 
тысяч туристов, что на 24 процента боль-
ше аналогичного периода прошлого года.

Наталья АЛЕКСЕЕВА
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Совесть
Рассказ

Мадина БЕКОВА

(из цикла «Уроки жизни для маленького Али»)

Осень в этом году была особенно сол-
нечной и теплой. Казалось бы, наступила 
пора дождей, а дни один за другим шли 
ясные. Школьникам было трудно сидеть 
на уроках, в том числе и Али. Он с нетер-
пением ждал перемены, чтобы убежать 
с друзьями во двор бросаться охапками 
листьев и прыгать в желто-красные «су-
гробы». Они всей школой сгребали сухие 
листья в прошлую субботу, и пока дворник 
не сжег эти охапки, детвора играла вволю. 
В классе Али ни у кого не было смартфо-
нов, пока его друг Хасан однажды утром 
гордо не вошел в класс с черным прямо-
угольником в заднем кармане брюк. Не-
спешно повесил ранец на крючок, достал 
учебник и сверху положил телефон, слов-
но всегда делал так. Класс тут же сгрудился 
у его парты, всем хотелось посмотреть, ка-
кой телефон у Хасана. Мальчик с доволь-
ным видом отвечал на вопросы и каждому 
дал подержать его и посмотреть. Али тоже 
был в числе любопытных. Когда до него 
дошла очередь полюбоваться телефоном 
друга, с искренним восхищением покру-
тил его в руках, восклицая:

- Отличный смартфон, здорово!
Вошла учительница, и ребята рассыпа-

лись по местам. Телефон Хасана мгновен-
но юркнул в портфель. Дети стоя попри-
ветствовали Хаишат Мажидовну, затем 
сели. Учительница была строгой, но до-
брой и справедливой, отлично ладила 
с детьми. Али был очень рад, что попал 
именно в ее класс. Ученики из параллель-
ного все время жаловались на своего пе-
дагога, рассказывали, как она их ставит по 
углам и ругает, при этом никогда не хвалит. 
Али сочувствовал друзьям, но в душе был 
рад оказаться в своем родном классе.

Урок проходил как обычно, пока тишину 
скрипящих шариковых ручек не прервал 
резкий звонок. Некоторые дети даже дер-
нулись бежать на перемену, но быстро со-
образили, откуда идет звук. Учительница 
тоже все поняла и приказала поникшему 
Хасану поставить телефон на беззвучный 
режим, а потом положить в ящик ее стола.

- Ребята, не берите телефоны в школу, - 
говорила она, пока Хасан нехотя нес свой 
смартфон к учительскому столу. - Вас всех 
забирают родители от ворот школы, не-
которые едут на школьном автобусе. Вам 
не нужно ничего, что отвлекает от учебы. 
Если будет необходимо, можете звонить 
домой с моего телефона, все номера ро-
дителей у меня есть.

Дети согласно кивали. Правило не но-
сить в школу телефоны было общеприня-
тым, Хаишат Мажидовна не раз говорила 
об этом. Раньше у детей смартфонов не 
было и проблем не возникало. Теперь по-
явился «первопроходец». Учительница 
тихо вздохнула - вдруг все начнут носить 
телефоны с собой по примеру Хасана. Ког-
да ученики расскажут дома о том, что один 
из них был с гаджетом, мамы и папы побе-
гут тоже покупать. «Время такое, - подума-
ла Хаишат. - Ничего не поделать».

До перемены все шло как обычно. Али 
писал быстро в отличие от соседки по пар-
те. Дана все время оставалась в классе до-
писывать текст, пока остальные отдыхали. 
И сегодня случилось так же. Она сидела, 
старательно выводя буквы, полностью 
поглощенная письмом. Али выскочил из 
класса вместе с мальчишками, торопясь 
использовать перемену по максимуму, 
чтобы ни секунда не была потеряна. Они 
носились под окнами школы, прятались 
в кустарниках и выскакивали с криком, 
когда находили друг друга. Али спрятался 
прямо под окнами своего класса и прики-
дывал, удастся ли забраться обратно через 
окно. Взялся за подоконник и подпрыгнул, 
но не смог подтянуться - слишком высоко. 
Зато успел увидеть, как Аскер стоит у учи-
тельского стола спиной к Дане. Мелькнула 
мысль: «Странно, обычно Аскер вообще 
не заходит в класс на перемене, что он там 

делает?». Тут его обнаружили мальчишки, 
и Али мгновенно все забыл, с криком убе-
гая от преследователей.

Учебный день закончился, ученики 4-го 
Б класса спешно собирали портфели. Ха-
сан радостно подошел к столу учительни-
цы за своим телефоном. Хаишат Мажидов-
на засуетилась, убирая бумаги и выдвигая 
ящик стола. Но вдруг замерла и снова 
перебрала содержимое ящика.

- Телефона нет... - удивленно сказала она.
Хасан сразу изменился в лице. На нем 

отражались обида и злость, а также страх - 
дома отец поругает.

- Ребята, кто-нибудь видел смартфон Ха-
сана?

Тишина. Все переглянулись, Али повер-
тел головой. Все молчали.

- Если кто-то случайно взял, верните. Так 
нельзя поступать.

Молчание.
Было непонятно, кто мог на перемене 

взять гаджет. Класс открыт, могут заходить 
и другие ученики. Разве можно подумать 
на кого-то конкретно? Хаишат знала: ее 
дети не воры. Но телефон все-таки исчез.

Учительница молча смотрела на учени-
ков. Не признаются, конечно же. Ей было 
грустно и обидно. Если виноват ее ученик, 
придется наказать, применить дисципли-
нарные меры, чего ей крайне не хотелось 
делать.

- Наверное, Дана взяла, она одна была в 
классе! - вдруг раздался голос.

Дана побледнела.
- Это неправда! - воскликнула она -. Я бы 

никогда так не сделала!
Али стало жалко девочку. Она была 

очень доброй и простой, никогда чужого 
не брала.

- Зачем обвинять без доказательств, 
Дана просто дописывала текст, - ответил 
Али и был вознагражден благодарным 
взглядом соседки по парте.

- Ладно, - сказала Хаишат Мажидовна, 
поднимаясь с места. - Я оставлю класс от-
крытым. Пусть тот, кто взял, положит теле-
фон обратно, а потом больше никогда так 
не поступает. И не обвиняйте никого про-
сто так, если ничего не видели. Я уверена, 
вы совестливые ребята. Ошибаются все, 
главное - сознательно не повторять ошиб-
ки. Расходитесь по домам. До завтра.

Али вышел из школы вместе с Даной. 
Казалось, девочка бессознательно дер-
жится рядом с ним, нуждаясь в защите. 
Она остановилась у школьного автобуса, 
на котором обычно добиралась домой, и 
мялась, не решаясь войти. Али подошел к 
отцу, приехавшему за ним.

- Что так долго?
- После уроков Хаишат Мажидовна за-

держала.
- Все нормально? 
- Да, просто у одноклассника телефон 

пропал.

- Ты ничего не знаешь об этом?
Али начал было краснеть, но потом ура-

зумел: отец спрашивает, не видел ли он 
чего-нибудь, а не о его участии в этом ин-
циденте.

- Нет, - покачал головой мальчик. - Я не 
видел ничего такого...

И тут вспомнил Аскера у стола учитель-
ницы, резко оглянулся на Дану, она все 
еще стояла на тротуаре.

- Папа, мы можем отвезти Дану домой? 
Ее имя назвал один мальчик, потому что 
она была в классе на перемене, но, мне ка-
жется, она не виновата.

- Почему нет, я позвоню ее отцу и если 
разрешит, отвезем.

Спустя пять минут Дану встречал ее отец 
у ворот. Мужчины поздоровались и немно-
го поговорили. Они тоже учились вместе 
и были хорошими приятелями. Сидя в ма-
шине, Али размышлял, как бы поговорить с 
Аскером. Сегодня он должен ехать к Борану 
в конюшню, по дороге заедет к одноклас- 
снику. Если Аскер виноват, он это поймет.

Али, как обычно, добрался до конюшни 
на велосипеде. Резко затормозил у ворот 
Аскера и позвал его. У него были сомне-
ния, вмешиваться или нет, но потом понял: 
совесть не позволит ему молчать. Собака 
залаяла во дворе, мальчик почти сразу по-
казался в воротах.

- Чего тебе?
- Я сегодня видел тебя в классе, - без 

обиняков бросил Али. - Ты стоял у стола 
учительницы.

- Ну и что?
Аскер напустил оскорбленный вид, но 

глаза бегали. Наверное, не ожидал прямо-
го вопроса. Али понял - все-таки взял. Он 
был почти в этом уверен. Однажды ему до-
водилось видеть конюха, укравшего меш-
ки корма для лошадей. Он вел себя так же, 
когда дада прямо спросил его о краже.

- А то, что завтра я расскажу об этом Ха-
ишат Мажидовне.

- Почему же сразу не сказал? Испугался?
- Ну да, конечно. Просто не сразу вспом-

нил. Ты стоял и молчал, когда Дану обвиня-
ли в краже, хотя знал, что она не виновата.

- А я что, виноват? Нет у меня никакого 
телефона!

- Сегодня же вечером отнесешь этот 
самый телефон, которого у тебя нет, и по-
ложишь в ящик стола, откуда взял. Иначе я 
молчать не буду.

- Да я случайно его взял! - воскликнул 
Аскер. - Просто посмотреть хотел, но кто-
то вошел в класс, и я машинально сунул 
его в карман. Потом не было возможно-
сти положить обратно, чтобы не увидели. 
Если бы я достал его и отдал, когда искали, 
все бы подумали, что я вор, а это не так!

Али оседлал свой велосипед и оглянул-
ся на одноклассника.

- Может и так. Я не собираюсь тебя осуж-
дать. Просто верни и все.

Аскер стоял, сжав кулаки в карманах, и с 
вызовом смотрел, пока Али не скрылся за 
поворотом.

Крутя педали по привычной дороге, Али 
думал, насколько правильно он поступил. 
Может, следовало сразу сказать учитель-
нице? Тогда ей пришлось бы придать это 
огласке, Аскер был бы высмеян всей шко-
лой, может стал бы изгоем. А вдруг дей-
ствительно случайно взял?

Али посоветовался с дадой, прежде чем 
приехать к Аскеру, рассказал ему о ситуа-
ции.

Сафар нахмурился и некоторое время 
молчал, потом вдумчиво произнес:

- Прежде чем срубить пораженное на-
секомыми дерево, надо попытаться его 
вылечить. Всевышний всегда берет под 
защиту тех, кто осознает свою ошибку. 
«Къэзыгъэзэжыр Алыхьым ещтэ». Может, 
и твой одноклассник вернется на путь ис-
тинный, надо дать ему такую возможность.

Али с облегчением выдохнул. Он сделал 
все, что мог, и теперь ехал к своему резво-
му Борану. Жеребенок ждал, пока мальчик 
его почистит и вычешет, а может, и яблоч-
ко перепадет.

На следующее утро раньше всех в класс 
пришла Хаишат Мажидовна, заглянула в 
ящик и с огромным облегчением вытащи-
ла оттуда телефон Хасана. Он сразу подо-
шел к столу учительницы и был несказан-
но рад получить свой смартфон обратно. 
На этот раз ему было приказано положить 
его в портфель или в карман. Одними из 
последних пришли Али и Аскер. Они мол-
ча переглянулись и сели. Дана была по-
никшей. Телефон вернули, но никто не 
знал, у кого он был. Ее имя было названо, 
все невольно мысленно возвращались к 
ней.

«Эх, все таки придется что-то сказать», - 
вздохнул мальчик, поднимая руку.

- Что такое, Али?
- Я видел, кто взял телефон. 
Мальчик спиной почувствовал, как на-

прягся одноклассник. - И это не Дана, не 
надо думать на нее.

- А кто же? - нехотя поинтересовалась 
Хаишат Мажидовна.

- Не скажу, потому что злого умысла не 
было, это вышло случайно. Но совершен-
но точно Дана не виновата.

- Ладно, Али, садись, - махнула рукой 
учительница. - Хорошо, что уточнил.

Али стеснялся взглянуть на Дану. Ему 
было неловко, но отчаянно хотелось за-
щитить девочку. Она казалась ему слиш-
ком доброй и хрупкой. Видя ее с тяжелым 
портфелем, хотелось взять его и донести 
до автобуса. Уж он-то легко справится с 
двумя сумками. Много раз воображал, как 
просто подойдет и молча возьмет ношу 
с ее плеч, только не решался. Но сегодня 
что-то придало ему смелости, и на выходе 
из класса его рука сама потянула портфель 
Даны. Она удивилась, но отдала ему сумку.

- Очень тяжелая, - сказала она робко.
- Да? Я и не заметил.
Они шли к автобусу, и вдруг Дана при-

зналась:
- Я видела Аскера.
- Почему не сказала, - спросил ошара-

шенный Али.
- Я же тогда была в классе. Мне показа-

лось, что он взял телефон случайно. Наде-
ялась, что вернет, и не ошиблась, - улыб-
нулась она.

Али был поражен. Дана надеялась на 
лучшее и не выдала Аскера, даже когда 
обвинили ее саму. Он по-новому взглянул 
на нее снизу вверх. Вот, оказывается, какая 
сила и доброта скрываются за ее хрупким 
внешним видом. Мальчик покачал голо-
вой, поудобнее перехватывая ее порт-
фель. И правда тяжелый.

Фото 
Тамары Ардавовой
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По горизонтали: 3. Контрольно-регулирующий 
часовой механизм. 6. Порционное металлическое 
блюдо в виде раковины, в котором запекают или по-
дают блюда из рыбы и морепродуктов. 9. Бразиль-
ский народный музыкальный инструмент, двойной 
колокольчик. 10. Один из самых распространенных 
видов пингвинов. 11. Косынка большого размера 
из легкой ткани или кружев, которую носили, пере-
крестив концы на груди и завязывая их на талии. 12. 
Товарный ярлык. 15. Техническая культура, из кото-

рой получают волокно и масло. 16. Изобретатель 
шрифта для слепых.

По вертикали: 1. Роспись по ткани. 2. Показ или 
исполнение чего-либо в определенный промежу-
ток времени. 4. Голубой сыр с характерным вкусом, 
который можно использовать в соусах. 5. Кисло-
молочный продукт. 7. Охотничья сумка для дичи. 
8. Курорт в Крыму. 13. Гибрид ложки с вилкой. 14. 
Естественное сооружение из кораллов.

Составила  Фатима КАРАЦУКОВА
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К Н И Ж Н Ы Й  Р О Б И Н З О Н П Р И Я Т Н О ГО  А П П Е Т И ТА

ГОТОВЛЮ С УДОВОЛЬСТВИЕМ
- В нашей семье все любят питаться сытно и калорийно, - говорит 

Залина ШИКИМОВА из Нальчика. – Особенно нравится куриное мясо. 
Готовить меня научила мама. Она по профессии повар, но по специ-
альности не работала. Вышла замуж и воспитывала детей. Свои про-
фессиональные знания реализовывала в семье. Раньше, когда все 
торжества организовывались дома, ее часто приглашали в качестве 
повара. Все делала безвозмездно. В то время люди бескорыстно вы-
ручали друг друга, помогали в радости и горе. Я тоже унаследовала ее 
любовь к кулинарии, хотя и не стала профессиональным поваром. Го-
товлю дома с удовольствием. Это главный ингредиент всех моих блюд.

КУСКУС С КУРИЦЕЙ И ОВОЩАМИ
Ингредиенты: 350 кускуса, куриная грудка, луковица, 2 моркови, болгар-

ский перец, 3 зубчика чеснока, 1 щепотка корицы (или 1 палочка), 0,5 стакана 
изюма, 1 щепотка перца и молотой зиры, соль по вкусу, 0,5 ч. ложки сушеного 
имбиря, зелень.

Способ приготовления. Овощи (кроме болгарского перца) нашинковать 
и обжарить на сковороде с небольшим количеством растительного масла. 
Нарезать грудку на небольшие кусочки. Когда овощи немного подрумянятся, 
добавить в сковороду курицу. Все поперчить и посыпать корицей. Желатель-
но добавить специи за несколько минут до полной готовности мяса. Курицу 
жарить не более 30 минут. Тем временем нарезать длинными стручками бол-
гарский перец и поджарить на отдельной сковороде. За пять минут до готов-
ности курицы добавить болгарский перец, имбирь, зиру, изюм и посолить. 

Варить кускус не нужно. Высыпать крупу в отдельную кастрюлю и залить 
кипятком так, чтобы не доходил до краев линии окончания крупы. Кашица 
начнет набухать сразу. Важно не перелить воды, но и не оставить кускус су-
хим. Полностью перемешать кашицу, долить в нее еще немного воды и оста-
вить настаиваться под крышкой на 20 минут. Масса должна увеличиться в 
объеме в несколько раз и приобрести консистенцию мягкой каши. Затем до-
бавить к курице с овощами и перемешать. Дать блюду постоять еще 10 минут 
под крышкой, чтобы компоненты пропитались бульоном.

НОЖКИ В ТЕСТЕ
Ингредиенты: 2 куриные ножки и упаковка слоеного теста. 
Для внутреннего гарнира: средняя отварная картофелина, небольшая 

репчатая луковица, соль и специи по вкусу. 
Для соуса: лук репчатый, 10 маленьких шампиньонов (можно консервиро-

ванных), 3 ст. ложки сливок любой жирности, 2 ст. л. растительного масла, 
соль и специи по вкусу.

Способ приготовления. Куриные ножки освободить от кожицы, посо-
лить, поперчить и обжарить на сковороде с растительным маслом почти до 
полной готовности. Дать немного остыть. 

Приготовление гарнира. Отварной картофель размять, добавить обжа-
ренный репчатый лук, соль и специи, перемешать. Слоеное тесто раскатать 
на два квадрата разных размеров: один побольше, другой поменьше. На ква-
драт большего размера уложить квадрат меньшего размера и в центр вы-
ложить гарнир из картофеля с луком. На картофельный гарнир разместить 
обжаренную куриную ножку. Сложить тесто с краев к центру и завязать кули-
нарной ниткой или обычным шпагатом. Выступающую часть куриной ножки 
обязательно прикрыть фольгой, чтобы не обгорела. Форму выстелить бума-
гой для выпечки, слегка смазать маслом, на бумагу поставить куриную ножку 
в тесте. Запекать в разогретой до 170 градусов духовке 30-40 минут. 

Приготовление соуса. На сковороде с растительным маслом обжарить 
измельченный лук и шампиньоны, затем добавить сливки. Посолить, попер-
чить, перемешать и тушить около пяти минут. Куриные ножки в тесте пода-
вать на стол с соусом.

С ГРЕЧКОЙ
Ингредиенты: 1,5 стакана гречки, 600 г куриного мяса, 1 репчатый лук,  

3 зубчика чеснока, 2 столовые ложки подсолнечного масла (можно сливоч-
ное), соль, перец и приправы по вкусу, 2,5 стакана кипяченой воды.

Способ приготовления. Тщательно промыть гречку, высыпать в отдельную 
миску и на 10 минут залить кипяченой водой. Туда же добавить соль и приправы. 
Куриное мясо промыть, обсушить и на 10 минут замариновать в соли, перце и 
любой любимой приправе. Духовку заранее включить и поставить на 180 граду-
сов. Половинку луковицы нарезать тонкими полукольцами, а чеснок - мелкими 
кубиками. В форму залить немного растительного масла. Если масло сливочное, 
в последний момент кладем его маленькими кусочками сверху всего блюда. 
Первыми в форму выложить лук и чеснок, сверху гречку вместе с водой все раз-
ровнять, равномерно распределяя ингредиенты. Выложить мясо последним 
слоем. Блюда накрыть фольгой - блестящей стороной внутрь так, чтобы воздух 
не циркулировал, это нужно для приготовления в собственном соку.

Поставить блюда в разогретую духовку. Минут за 20 до приготовления 
нужно убрать фольгу, чтобы появился красивый золотистый оттенок.

Подготовила Лана АСЛАНОВА.
Фото Тамары Ардавовой

грустно от понимания того, как редко 
талант и разум приносят обладателю 
счастье в жизни. Малолетние гении 
часто выглядят хрупкими психоло-
гически, наверное, этому имеется 
человеческое или педагогическое 
объяснение. Это восхитительный ро-
ман о силе способности к мышлению 
и несовершенстве мира.

Часть романа от лица Сибиллы со-
держит фрагменты потока сознания, 
когда предложения наезжают друг 
на друга и все запутано, - восторг для 
любителей литературных ребусов. 
Часть от лица самого Людо написа-

на более структурированно, хотя и срывается 
на повторения в моменты душевного смятения. 
Очень понравилась мать Людо - Сибилла. Геро-
иня близка мне, потому что во многом разделяю 
ее взгляды на жизнь. Я тоже считаю, что дети до-
стойны уважения и могут иметь права наравне 
со взрослыми. Что важно всегда иметь достой-
ный пример для подражания и нет ничего за-
зорного в том, чтобы пересматривать любимый 
фильм помногу раз. Восхищает также способ-
ность к эмпатии, которой писательница надели-
ла своего героя. 

Мне понравился контраст, которого автор 
добилась путем сочетания общего и главного 
с маленьким и частным. Например, мы сна-
чала знакомимся с самой Сибиллой, которая 
много часов подряд пытается прочитать книгу 
на языке, который плохо знает, чем вызывает 
восхищение. Потом с ее одаренным сыном, 
который уже в пять лет хочет учить японский 
язык. И во все эти немного мудреные и высо-
кие диалоги и описания вкраплены неболь-
шие, но очень яркие подробности, например, 
что Сибилла с сыном любят полакомиться жа-
реными цыплятами и сэндвичами с арахисо-
вым маслом и джемом, ну и некоторые другие 
вроде примерки свитеров или поездок в ме-
тро. Как вы поняли, книга совсем не о Японии. 
Тогда почему же она так называется? Дело в 
том, что Сибилла и Людо бесконечно пересма-
тривают фильм Акиры КУРАСАВЫ «Семь саму-
раев». И по коварному замыслу мамы мальчик 
перенимает из фильма мужские модели пове-
дения. 

Книга своеобразная, но очень интересная и 
осмысленная. Герои хорошо прописаны, пове-
ствование иногда выглядит абсурдным, но не 
перестает быть увлекательным.

Лилиана ШОРДАНОВА.
Фото Тамары Ардавовой

- Взяла бы на необитаемый остров книгу «По-
следний самурай» Хелен ДЕВИТТ. Сразу пре-
дупрежу: к одноименному фильму она не имеет 
никакого отношения. Это история маленького 
вундеркинда по имени Людо, сокращенно от 
Людовика. Первая половина романа о том, как 
сложно воспитывать маленького гения. Особен-
но, если ты одинокая мать с малооплачиваемой 
работой и собственными психологическими 
проблемами, живущая в холодной лондонской 
квартире. 

Вторая половина романа о том, как сложно 
быть маленьким гением. Людо - малолетний тру-
доголик, жаден до знаний, буквально засыпает 
мать вопросами. Похоже, Сибилла уже и сама 
не рада, что научила читать сына в два года. В 
четыре года Людо осваивает греческий язык и 
начинает читать «Одиссею». У него талант к язы-
кам, к математике, физике, химии, философии, 
искусству и так далее. Но каким бы одаренным 
ни был мальчик, он все равно ребенок и хочет 
внимания обоих родителей. Задается вопросом, 
кто же его отец. Вокруг темы воспитания маль-
чика без отца и строится повествование. Значи-
тельную часть своей пока недолгой жизни Людо 
посвятил попыткам выяснить это, но разгадка 
ему не понравилась. И тогда, что тоже признак 
настоящей гениальности, Людо решил выбрать 
себе в отцы кого-нибудь другого, основываясь 
на просмотре фильмов, а также на изданных 
дневниках и телепередачах о путешествиях 
своих современников. Поиск достойного кан-
дидата начинается как забавный эксперимент, 
но дальше Людо ныряет в жизнь и душу каждо-
го из них так глубоко, что становится больно и 

Элина ТОКОВА работает 
ассистентом руководите-
ля в агропромышленной 
фирме, в свободное время 
пишет акрилом фантазий-
ные картины и любит бы-
вать на природе. Любовь к 
книгам Элине привил отец, 
который читал дочерям на 
ночь занимательные исто-
рии. Параллельно с первым 
классом девочки были за-
писаны в библиотеку, где 
почти каждую неделю бра-
ли новые книги.

БЛАГО ИЛИ  
НАКАЗАНИЕ
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НЕЗРИМАЯ СВЯЗУЮЩАЯ НИТЬ И С ТО Р И И  В Е Щ Е Й- Мне было семь лет, когда умерла мама, - рассказывает  
Люуаза ГЕККИЕВА из Тырныауза. – Мама Сагида ушла из жиз-
ни в 1977 году, заболев лейкозом, ей было 33 года. В то вре-
мя эта болезнь была редкостью, к тому же она была самой 
младшей в семье, когда ее не стало, для всех родственников, 
соседей и знакомых это оказалось большим ударом.

К этому времени мои родители развелись, поэтому я оста-
лась одна. На воспитание меня забрала тетя – Шахриза ТАП-
ПАСХАНОВА, сестра мамы. Дядя – Абдул-Керим, брат мамы, 
тоже хотел забрать меня к себе, но тетя попросила оставить 
у нее. У Шахризы были две дочери, поэтому решили, что мне 
комфортнее будет с ними. Очень благодарна им, любим друг 
друга как родные.

Незадолго до своей кончины мама приобрела новую ме-
бель, но не успела попользоваться ей. Тогда мы многие вещи 
отдали родственникам, некоторые продали, а вот приемник 
почему-то остался. Теперь этот предмет является семейной 
реликвией, напоминающей о маме. Память - незримая нить, 
крепко связывающая поколения. Семейные реликвии помо-
гают нам хранить память о прошлом в своих сердцах.

Я работаю в библиотеке МОУ «Лицей № 1» г. Тырныауза. 
При учебном заведении имеется национально-культурный 
центр, куда отнесла приемник. Исходила из того, что больше 
времени нахожусь на работе, являюсь руководителем Цен-
тра, поэтому эта вещь чаще будет попадаться мне на глаза 
там. Еще хотела, чтобы подрастающее поколение, лицеисты, 
пусть даже не мои кровные родственники, узнали историю 
этого предмета. Может, лишний раз задумаются о родителях 
и будут больше ценить их.

Радиола с четырьмя тонкими ножками, которую еще на-
зывают аудиокомбайном, так как здесь есть все необходи-
мое для прослушивания пластинок и радиоэфира. Пик по-
пулярности подобных устройств пришелся на 60-70-е годы 
двадцатого века. Аппарат был народным «музыкальным цен-

тром» для жителей Советского Союза. Озвучивал небольшую 
или средних размеров комнату. Эти легендарные радиолы 
объединяли в себе радиоприемник, проигрыватель грам-
пластинок, который был сверху, и акустические системы. Му-
зыкальный аппарат и сейчас в рабочем состоянии, год назад 

НАЛЬЧИКСКИЙ 
ХАТИКО

Н А Ш И  П И ТО М Ц Ы

- Всегда любила собак, - говорит Ангелина  
ЛЯУЖЕВА из Нальчика. – Они самые преданные 
своему хозяину. Таких историй много, о них на-
писаны книги и сняты фильмы. Своего питомца 
назвала в честь любимого фильма «Хатико», ко-
торый пересматривала несколько раз, и при каж-
дом просмотре плакала.

Собака породы бигль. Я его называю «анти-
стрессовые уши», его уши можно трогать бес-
конечно. Они мягкие и тонкие на ощупь, при 
вытягивании закругленных кончиков практиче-
ски достают до носа собаки. Посажены низко и 
свисают по бокам от морды, прилегая к щекам. 
По размерам собака небольшая, подходит для 
содержания в квартире, неприхотлива в уходе. 
Но этой породе с детства нужно уделять большое 
внимание, требует тщательного подхода в воспи-
тании. Так как это охотничья собака, сама может 
принимать решения. Хатико грызет все подряд. 
У него много разных игрушек – резиновых мя-
чиков, уточек, косточек, но всему этому предпо-
читает пластиковые бутылки. Причем нужны они 
ему до тех пор, пока не отгрызет крышку. Потом 
бутылка становится неинтересной.

Мы с ним ведем здоровый и активный образ 
жизни. Гуляем два раза в день. Утром 45 минут, 
вечером прогулка может продолжаться и до 
двух часов. Когда приходим с прогулки, сам идет 
в ванную и ждет, пока я ему не помою лапы. Для 
смягчения грубой и потрескавшейся кожи вти-
раю растительное масло. Хатико добрый, совсем 
не агрессивный, с удовольствием играет с дру-
гими собаками и очень любит детей. Не любит 
одиночества, не может без внимания. Если члены 
семьи занимаются своими делами и не обращают 
на него внимания, приносит нам свои игрушки, 
забирается на руки или хвостиком ходит за мной 
по дому.

С моим четвероногим другом сложно соску-
читься. С ним периодически происходят какие-
то веселые или странные ситуации, потому что 
очень активный и подвижный. Хатико - большой 
обжора, любимое его лакомство - суши. Первона-
чально я не давала ему их, но он сам, без спро-
су, угостился. Как-то сижу на кухне и ем суши. 
Питомец рядом и выпрашивает. То с одной сто-

Х О Р О Ш А Я  Н О В О С Т Ь

Программа «Си адыгэбзэ» («Учим кабардинский») бесплатная, доступ-
на в RuStore (РуСтор) и в Google Play Маркете. Мобильные приложения для  
изучения родных языков становятся уже привычным инструментом. Хотя и 
не заменяют других способов изучения языка, в частности, занятий с хоро-
шим преподавателем, но могут быть подспорьем для  его освоения, потому 
что установлены на телефоне и, значит, всегда под рукой.

Доступно  
новое приложение 
для изучения  
кабардино- 
черкесского языка

Бонусом к пользованию приложением становится то, что носители языка, особен-
но те, кто интересуется вопросами его сохранения, являются его основными поль-
зователями. Таким образом активисты на местах сами подтягивают собственный 
уровень владения родным языком, даже если когда-то считали его достаточным. И 
это одна из важнейших функций языковых приложений, так как именно люди, вла-
деющие родным языком на достойном уровне, способны сохранить редкие слова 
и устойчивые выражения, которые мало используются в повседневной жизни. Эф-
фективность того или иного приложения в первую очередь зависит от удобства. «Си 
адыгэбзэ» - это простой инструментарий, которым смогут пользоваться как взрос-
лые, желающие выучить язык, так и ученики в школах. Здесь есть двусторонний 
мобильный словарь с примерами и озвучкой. Иллюстрации подобраны так, чтобы 
пользователь в ходе изучения языка перенимал культурные особенности, напри-
мер, узнавал об атрибутах национальной одежды. Разработчики планируют расши-
рить словарь, добавляя новые разделы. Сейчас в нем доступны такие разделы, как 
дикие и домашние животные, птицы, рыбы, деревья и кустарники, растения, цветы, 
металлы и камни, овощи и фрукты, национальная одежда и обмундирование. На 
сегодняшний день приложение поддерживает несколько языков - русский, англий-
ский, турецкий и арабский. 

Приложение появилось благодаря Люсене ХАРАЕВОЙ-ДЗУГУРОВОЙ и ее дочери 
Марьяне ДЗУГУРОВОЙ, которые не могут оставаться в стороне, видя, как подрас-
тающее поколение недостаточно хорошо знает родной язык. Люсена Борисовна 
много лет преподает родной язык и литературу в школе № 2 села Псыгансу. Извест-
на как автор пособий «Азбука для самых маленьких» на кабардинском языке, вы-
пущенная в 2014 году, и «Цlыкlураш» (2023 г.) в соавторстве с Расият ЧЕРКЕСОВОЙ. 

«Учим кабардинский» уже заинтересовало жителей Кабардино-Балкарии, Ады-
геи, Карачаево-Черкесии и представителей диаспор за рубежом.

Лилиана ШОРДАНОВА.
Фотоколлаж Тамары Ардавовой

роны подойдет, то с другой, поскуливает и жа-
лобно смотрит. Я притворяюсь, что не замечаю 
его. Вдруг он вскакивает, лает и бежит к входной 
двери. Обычно делает так, когда кто-то пришел. 
Я по инерции отправилась открывать, а там ни-
кого. Иду обратно на кухню, а Хатико лакомится 
моими сушами. С тех пор это его любимое блюдо. 
Мы выбрали ему смешанное кормление – сухой 
корм премиум-класса с высоким содержанием 
витаминов и минералов и натуральные продук-
ты. Его питание должно быть сбалансированным, 
так как эта порода склонна к полноте. Перио-
дически даю ему чайную ложку растительного 
масла, чтобы шерсть всегда сохраняла здоровый 
блеск. Еще Хатико любит свежие огурцы. Мне 
очень нравится наблюдать, как он зажимает его 
между лапами, откусывает и хрустит. Иногда Ха-
тико носит по дому кусочек корма, потом кладет 
рядом с собой, засыпает и облизывает его во сне. 
Никогда не даю собаке сырое мясо во избежание 
какого-либо заболевания.

С этой породой связана интересная легенда. 
В ней собаки предстают верными компаньона-
ми рыцарей Круглого стола. Согласно преданию 
бигли сопровождали своих хозяев даже тогда, 
когда они отправлялись на поиски Священного 
Грааля.

Многое меняется в укладе, когда заводишь пи-
томца. Животное учит членов семьи ответствен-
ности, планированию времени и аккуратности. 
Если вещи не будут лежать на своем месте, Хати-
ко присвоит их себе и погрызет. За это мы Хати-
ко наказываем, но никогда не возникало мысли 
избавиться от него. Радует, что по возвращении 
домой нас встречают с визгом и виляющим хво-
стом. Хатико – часть семьи и центр нашей любви.

Арнелла КУДАЕВА.
Фото Тамары Ардавовой

слушали пластинку, но потом потеряли иголку мембраны. Я 
узнала, что в Нальчике продается такая вещь, обязательно 
приобрету. Вместе с аудиокомбайном принесла в школу и 
пластинки, которые мы с мамой слушали. Рука не поднялась 
выбросить их. Они мне дороги. Пластинок сохранила около 
ста, на них записаны голоса Омара ОТАРОВА, Михаила ШУ-
ФУТИНСКОГО, Розы РЫМБАЕВОЙ и других исполнителей. 
Мама очень любила музыку, была веселым и светлым чело-
веком. Всегда несла позитив, к тому же была очень красивой, 
так рассказывают все, кто ее знал. Была жизнерадостным 
человеком, несла добро окружающим, заряжала их своей 
энергией. Что удивительно, до сих пор при встрече со мной, 
люди, знавшие маму, говорят о ней с восхищением, часто 
вспоминают ее заразительный смех. Родственники, при-
езжавшие на учебу в Тырныауз, хотели жить именно у нас, 
дома всегда было много народа. До сих пор вспоминаю о ней 
с грустью и болью в душе. В народе говорят, что время лечит, 
но не в моем случае.

В 1944 году, когда депортировали балкарский народ, се-
мья мамы не стала исключением. На чужбине обустроились, 
начали работать - жизнь продолжалась. Но, к сожалению, 
отец мамы умер до возвращения на родину. Когда брат мамы 
поехал в Алма-Ату забрать останки отца, оказалось, что на 
этом месте уже построили железную дорогу. За три года до 
замужества Сагиды умерла ее мама.

«Пусть не померкнет никогда веков связующая нить…» - 
важно, чтобы мы передали подрастающему поколению вос-
поминания, связанные с предками, и тогда эта нить будет 
связывать нас с прошлым и будущим.

Анжела ГУМОВА.
Фотоколлаж Тамары Ардавовой


